

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXI.—NÚM. 19.035.

Madrid.—Viernes 25 de Marzo de 1910.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

EL DIA PALATINO

## Las ceremonias religiosas de hoy

### Veintitrés reos indultados.

#### Capilla pública.

A las nueve y cuarto salió la Corte de la cámara para la Capilla. La concurrencia en la galería era poco numerosa.

A los esplendores del Jueves Santo habían sucedido los lutos por la muerte del Reventador.

Su Majestad el Rey vestía uniforme de gala de capitán general, con condecoraciones portuguesas, y el Infante D. Fernando el de comandante de Lusitania, cruzando el pecho la banda tricolor de San Benito, Santiago y la Torre y la Espada.

Iban en la comitiva SS. AA. las Infantas doña María Teresa y doña Isabel, y en pos de ellas la duquesa de Pinhermoso y la marquesa de Castellar, damas de guardia.

Las Reinas doña Amelia, doña Victoria y doña María Cristina ocuparon en la Capilla la tribuna baja, con los condes de Figueras, marqués de Aguilar de Campoo, duquesa de San Carlos y condesas de Almodóvar y Aguilar de Inestillas.

Ofició el nuncio de Su Santidad, monseñor Vico, terminando con la solemne procesión del Santísimo por el interior de la iglesia.

El acto de la adoración de la Cruz resultó emocionante. Un cantor de la Real Capilla, que sin duda lo presenciaba por primera vez, estuvo a punto de sufrir un desvanecimiento.

Su Majestad el Rey abandonó la cortina para ir al centro de la iglesia; avanzó hacia la cruz yacente, haciendo las genuflexiones de rúbrica; adoró la cruz, dejando una onza de oro en la bandeja, é hizo el indulto de los reos de muerte.

El limosnero mayor, D. Mariano Perales, entregó al obispo de Sión la bandeja de plata que contenía las abultadas causas, que aparecían atadas con cinta negra, emblema de la muerte.

El prelado, á su vez, se las mostró al Monarca, diciéndole:

—Señor, ¿perdona Vuestra Majestad á estos reos, condenados á muerte por la justicia humana?

Don Alfonso XIII, puesta su diestra sobre los expedientes, exclamó con voz sonora: —Que Dios me perdone como yo les perdono.

#### Los reos indultados.

En el momento de pronunciar S. M. el Rey las palabras de perdón, la cinta negra fué sustituida por otra blanca, emblema del indulto concedido.

Los reos á quienes alcanza la gracia llegan á 23.

He aquí los detalles:

Primero. Elias Lunar Serrano, de 27 años, casado, industrial; Isidoro Antonio García Fernández, de 35 años, casado, albañil; Andrés Allalde Gallego, de 26 años, casado, jornalero; Benedito Fermín Gutiérrez Molina, de 29 años, casado, zapatero, y Celestino Medirán Serrano, casado y jornalero, todos naturales y vecinos de Dos Torres (Córdoba), sentenciados por la Audiencia de dicha capital, en 25 de abril de 1909, por asesinato, con premeditación, nocturnidad, superioridad numérica, cometido en la persona de D. Antonio Fermín García Arévalo, en la noche del 11 de junio de 1908, en el pueblo de D. S. Torres.

Los cinco se habían convenido seis meses antes en asesinarle, con el incentivo del robo. En la noche de autos le sorprendieron en la calle, sujetándole por la espalda, mientras otro le arrojaba un lazo á la cabeza para estrangularle, y habiendo errado el golpe, le dieron de puñaladas. Como aun se defendiera, le hicieron dos disparos por la espalda y, siempre sujeto, uno le clavó un cuchillo, atravesándole el corazón.

Segundo. Gregorio Pérez García, de 37 años, casado, jornalero; Isidro Martín Jiménez, de 43 años, casado y jornalero; Victoriano Sánchez Carrasco, de 50 años, casado, jornalero, naturales y vecinos de Torrecilla de la Orden, sentenciados por la Audiencia de Valladolid, en 30 de abril de 1909, por robo y triple homicidio, con premeditación, nocturnidad, allanamiento y reincidencia, cometido en la noche de 8 de noviembre de 1908 en Torrecilla de la Orden.

Estos individuos entraron en la casa por sorpresa, armados de hachas y asesinaron, uno al marido, otro á la mujer, que se hallaba enferma en cama, y otro, á una niña de trece años.

Los tres tienen antecedentes penales. Tercero. Ramón Emilio Carmona Bosi, de 30 años, soltero, tornero, natural de Lérida; Juan Valero Aparicio, alias Chinero, de 24 años, soltero, cocinero, natural de Besalu, y Juan Vila Collet, alias Formiga, de 42 años, soltero, curtidor, natural de La Cort, condenados por la Audiencia de Gerona en 2 de abril de 1909 por robo y homicidio, cometido el 24 de diciembre de 1907 en despoblado, con nocturnidad, allanamiento y reincidencia.

Se acercaron á la puerta de la María, y al abrir un niño para que salieran los perros, se echaron encima los criminales, sorprendiendo á la familia alrededor de la lumbre. Dirigiéndose al padre y apuntándole con una escopeta, le exigieron el dinero que tuviera. Al tratar el hombre de levantarse, le dispararon, dejándole muerto en el acto. La madre huyó, tratando de refugiarse en una habitación y encerrándose por dentro. Los criminales obligaron á los hijos á que abrieran la puerta, y entrando, registraron y destruyeron

los muebles hasta apoderarse de unas 700 pesetas, emprendiendo después la fuga.

Cuarto. Mariano Monzón de la Rúa, alias Moraita, de 28 años, soltero, sin oficio, natural de Dueñas; Santos Collado Ortega, de 24 años, soltero, vendedor ambulante, natural de Aciénus, y Cipriano González Fraile, alias el Chato, de 20 años, soltero, panadero, natural de Valladolid, sentenciados por la Audiencia de Palencia en 11 de marzo de 1909 por robo y homicidio con alevosía, encañamiento, astucia, nocturnidad, en cuadrilla y despoblado, con sacrilegio, allanamiento, reincidencia y vagancia, en 24 de noviembre de 1907, en la persona de un ermitaño, en un despoblado de Palencia.

A primera hora de la noche entraron en la ermita, solicitando del ermitaño les diese agua. Al volverse para dársela, se arrojaron sobre él por la espalda, le ataron, así como á una criada, anciana de setenta y dos años, saquearon la ermita, apoderándose de dos cálices, una corona y un rosario de la Virgen, y volviendo después donde el ermitaño estaba, le exigieron que les indicara dónde guardaba el dinero. Se resistió, y le mortificaron pinchándole con unas tijeras. Ni aun así dijo nada, y entonces le desnudaron, le sentaron en un brasero y, atenzándole con tenazas candentes, le arrancaron el secreto. Una vez que se repartieron unas 1.200 pesetas, producto del robo, le tendieron boca abajo, dejándole atado y cubierto con un colchón y almohadas, en cuya situación falleció por hemorragia y asfixia.

Quinto. Matías García Serrano, de treinta años, casado, minero, natural de Zaragoza; José Parrón Criado, de 50 años, jornalero, natural de Constantina, sentenciados por la Audiencia de Sevilla en 13 de mayo de 1909 por robo y doble homicidio en las personas de un matrimonio, con nocturnidad, allanamiento, alevosía y despoblado.

Entraron en un ventorro, habitado por dicho matrimonio, sito en la carretera de Constantina, y cometieron el crimen por robar 15 pesetas.

Sexto. Francisco Díaz Olivares, alias el Tuerto, de cuarenta y siete años, casado, jornalero, natural de Archidona, y Antonio Luque Casado, de treinta y siete, soltero, jornalero, natural del mismo pueblo, sentenciados por la Audiencia de Málaga, por robo y asesinato de un niño de doce años en despoblado, con la agravante de reincidencia, reiteración y abuso de confianza.

Debiendo llevar el niño una mula con carga de harina, uno de los criminales se ofreció á acompañarle, y al llegar á un sitio convenido, salió el otro, y por la espalda le cubrió la cabeza con una chaqueta. Le arrojaron de la mula, le sujetaron la cabeza con un nudo corredizo, lo extraviaron del camino y le estrangularon para apoderarse de la mula y de la carga.

Séptimo. Jesusa Vidales Fuentes, de diez y nueve años, soltera, y Joaquina Fuentes García, de cuarenta y dos años, casada, naturales de Mascarque y vecinas de Yébenes, sentenciadas por la Audiencia de Toledo por asesinato en despoblado en 15 de mayo de 1908. Eran guardabarreras, y fueron á una casilla donde vivía la asesinada, la sorprendieron en la cama, disparándole dos tiros en la cabeza. La agredida pudo saltar de la cama y salir pidiendo auxilio. Al llegar á la puerta se abalanzaron sobre ella, tratando de cortarle la cabeza con una hoz, y no consiguiéndolo, le atravesaron el corazón con un espada.

Octavo. Justo Ezquerro y Ezquerro, de veintitrés años, soltero, labrador, natural de Pradejón, sentenciado por la Audiencia de Logroño, en 18 de febrero de 1909, por parricidio en la noche del 21 de julio de 1908. Estando en las eras, mató á su padre á hachazos.

Noveno. Justo Caballero Valle, de veintisiete años, casado, labrador, natural de Garrovillas, sentenciado por la Audiencia de Cáceres en 21 de octubre de 1909 por parricidio en la persona de su madre, á la que cosió á puñaladas sorprendiéndola sentada en el patio de la casa. El crimen fué por diferencias de intereses.

Décimo. Victor Marcelino Crespo, de veintisiete años, estudiante, natural de Carranosa de Abajo (Soria), sentenciado por la Audiencia de Soria en 16 de mayo de 1909 por doble asesinato en las personas de dos de sus hermanas, de nueve y doce años, que degolló en la cama cuando dormían. Al despertar la madre, que dormía con ellas, quiso encender luz, y no hallando cerillas, llamó al hijo, y éste, mostrándose sorprendido y armado de una pistola, empezó á hacer disparos, dando voces demandando auxilio. Antes colocó una escalera en la pared de su casa y abrió un agujero para que creyeran que por allí habían entrado los criminales. En sus declaraciones ha manifestado que era su propósito degollar á toda la familia y prender fuego á la casa para apoderarse de los bienes de todos.

#### Adoración de reliquias.

Después de la capilla pública se organizó en la sacristía la procesión del Santo Clavo y del Lignum Crucis, preciosas reliquias, cuajadas de rica pedería, que llevaban respectivamente el obispo de Sión y el nuncio de Su Santidad.

La Familia Real y toda la Corte adoró las reliquias en la cámara de Gasparini.

La procesión volvió después á la sacristía, donde el nuncio y el prelado dieron á adorar el Santo Clavo y el Lignum Crucis á varias personas, en su mayoría señoras.

En la sacristía estaba la imagen de Nuestra Señora de los Dolores, de la Real Capilla, de quien es camarera S. A. la Infanta doña Isabel.

La Virgen tenía singular devoción de Su Majestad la Reina doña Isabel II, que en su testamento encargó que se la diera el mayor culto. Esta tarde, por vez primera, bajará la Virgen por la escalera principal á la puerta central de la verja de la Plaza de la Armería, donde se incorporará á la procesión, continuando en ella hasta despedirla en el arco de Santiago.

El manto de Nuestra Señora perteneció á Su Majestad la Reina doña Isabel. La imagen es obra del escultor Sr. Piquer, que la terminó en 1850.

En la procesión irá acompañada del Clero de la Real Capilla y personal de Palacio.

La Familia Real presenciara el paso de la misma desde el balcón principal de la Plaza de Armas.

## Felipe Pérez y la Gran Vía

En algunos periódicos he leído que piensa el Municipio madrileño dedicar á la memoria del ilustre escritor Felipe Pérez uno de los tres trozos en que habrá de dividirse la futura Gran Vía.

De perlas me parece tal idea, y mucho mejor habría de parecerme su realización, para asegurar la cual debería el Concejo tomar el acuerdo sobre la marcha y no dejar que, pasando el tiempo, cayese en el olvido tan loable propósito, y, como tantos otros útiles y atinados proyectos, quedase en tal para siempre.

Y no á humo de pajas solicito yo del Ayuntamiento madrileño un cariñoso recuerdo para el que fué en vida regocijado escritor é inspirado poeta, sino que acreedor se hizo él á una muestra de reconocimiento por parte del pueblo de Madrid.

Era Felipe Pérez madrileño entusiasta, concienzudo investigador de curiosidades relacionadas con la villa, y en infinidad de artículos y trabajos de todas clases demostró, á la par que su buen gusto y galanura, erudición sólida y absoluto conocimiento de las particularidades de nuestra historia.

Con igual entusiasmo que si hubiese nacido en San Antón ó Maravillas hablaba de manolitas y chisperos, y cada vez que sus investigaciones le proporcionaban un detalle que servía para honrar al pueblo madrileño, se regocijaba con el hallazgo, lo celebraba alegremente y buscaba la forma de darle el mayor relieve posible.

Aquellas sus aficiones, tan análogas á las mías, establecieron entre nosotros dos apretadas corrientes de simpatía, y tanto como admiro la erudición de D. Carlos Cambrero, admiré la de Felipe Pérez, con mayor entusiasmo á este último, precisamente por la circunstancia de no ser madrileño y dedicar la mayor parte de sus energías al descubrimiento de curiosidades con Madrid relacionadas.

Razones son éstas, á mi juicio, más que suficientes para justificar la perpetuación del nombre del ilustre escritor con un recuerdo por parte del Ayuntamiento, y como quiera que, con arreglo á un acuerdo municipal, no pueden variarse de título las calles de la corte, ningún sitio tan apropiado como uno de los tres trozos de la Gran Vía para que lleve el nombre de Felipe Pérez.

No hacerlo así sería una injusticia notoria, y aquí, donde se han bautizado muchas calles con nombres que no perpetuarían si no fuese por aquella distinción, es lo menos que puede y debe hacerse en memoria del escritor madrileño.

JOSE DE LA CORTE.

#### PROYECTOS

## DOS NUEVOS TEATROS

El afán de construir teatros en Madrid, iniciado desde hace pocos años, va en aumento, y si así continuamos llegará un día que tenga cada madrileño ó vecino de la corte su especial coliseo para pasar el rato.

Por entidades distintas le han sido pedidas al Ayuntamiento dos licencias para construir otros tantos teatros de nueva planta.

Solicita una de dichas licencias una Compañía de electricidad, y el teatro que ha de levantar habrá de ser en el propio solar que ocupó la destruida Zarzuela y aprovechando la fachada existente aún.

Varía poco el proyectado edificio del que destruyó el incendio, diferenciándose de aquél en que el nuevo habrá de tener dos vestíbulos. El otro teatro proyectan levantarlo en el solar existente frente á la plaza del Callao, y por donde ha de pasar la Gran Vía.

La licencia para esta construcción se pide sobre la base de alquilar el suelo al Municipio y sin que la concesión se otorgue por plazo alguno determinado, debiendo estar supeditada la vida del coliseo á la marcha de aquellas obras.

Ambas concesiones tendrán que ser estudiadas por la Comisión de obras, y para el otorgamiento de la segunda seguramente se suscitara discusión, por las circunstancias especiales en que se halla la propiedad del terreno solicitado, que, si bien es cierto que en la actualidad pertenece al Ayuntamiento, deberá ser enajenado por éste en el mismo momento que lo solicite el concesionario de la Gran Vía.

## POLÍTICA EXTRANJERA

### BOLETÍN DIARIO

ANTE UNA VISITA

El viaje del Czar Fernando de Bulgaria á Constantinopla presenta dos aspectos importantes. Desde el punto de vista de la política internacional tiene que haber producido un magnífico efecto en toda Europa. Aleja ya, casi de un modo definitivo—con la aditadura del acuerdo austroruso—el fantasma de un conflicto bélico en los Balcanes, y por indeclinable repercusión, una conflagración entre las Potencias europeas. Durante dos años se ha estado pasando la antorcha encendida junto á la pólvora. Servía quería venir á las manos y á las armas contra Austria, por haberse anexionado ésta la Bosnia; Turquía estaba buscando un pretexto para cobrar en sangre, mientras cobraba también en dinero, el acto de haberse declarado independiente Bulgaria, su antiguo Principado tributario y vasallo.

Todas las sombras de este estado de hostilidad desaparecieron con la visita del Czar Fernando á Constantinopla. Y á su solo anuncio, Europa ha respirado con alivio. Pero he aquí que, en Bulgaria, ese viaje de su Soberano ha producido una impresión malísima. Se habla de una profunda agitación en Sofía, agravada por los últimos sucesos, en vísperas del viaje regio, en la frontera búlgara sobre Turquía. De otra parte, notician que las bandas rebeldes despliegan una gran actividad en Macedonia.

Y este es el punto difícil. Precisamente se estableció, al entablarse las negociaciones para el viaje, que en la entrevista que celebrarían el Czar Fernando y el Sultán no había de tocarse, ni aun incidentalmente, la cuestión macedónica.

Las cuestiones á tratar serían, aparte la consolidación de relaciones cordiales entre los dos países, de carácter económico. Bulgaria necesita el concurso de Turquía para abrir su territorio con nuevas vías de comunicación. Y este punto lo resolvería la construcción de la línea férrea de Kumanovo á Kunstendil. Además, Bulgaria necesita un nuevo Tratado comercial con Turquía. Esta, al declararse independiente Bulgaria, le aplicó á sus productos la tarifa aduanera ordinaria. Si no el privilegio de antes, cuando era Principado vasallo, por lo menos necesita Bulgaria cláusulas de favor. Ambas cuestiones parecen haber sido resueltas como Bulgaria pretendía. Sin embargo, los búlgaros se sienten irritados contra su Soberano. Estiman que su viaje es una humillación.

Se explica esta divergencia. El Czar Fernando es un espíritu hábil, un buen diplomático. El pueblo de su Reino es ávido, levantisco y belicoso. Con artes sutiles, el Czar realizó la independencia de Bulgaria. Y esa independencia no fué muy del agrado de los búlgaros, que hubieran deseado recabarla con las armas en la mano. Y ahora queda pendiente ese hueso de Macedonia. El horno no está para bollos, puesto que Turquía no cederá un palmo más de su territorio. Los búlgaros pretenden realizar una conquista y los macedonios búlgaros incitan á esta lucha.

Labor astuta será desarmar estas cóleras, educando políticamente al pueblo búlgaro. Espíritu hábil es el Czar Fernando para encausar esas impacencias y reprimir sin durezas esos estados de turbulencia levantisca. Supo vencer las dificultades internacionales, evitando todo conflicto; ahora sabrá vencer también las dificultades interiores de su Reino, al cual ha dado independencia, y en estos momentos, con una paz segura, entrega medios de desenvolver prósperamente su vida económica.

#### ELECCIONES EN HUNGRÍA

La Cámara húngara ha sido disuelta por decreto imperial. Las nuevas elecciones que se efectuarán á fines de mayo próximo. Sus resultados no son un enigma. Por inmensa mayoría triunfarán los nacionalistas. Y otra vez volverá á plantearse el conflicto constitucional que tan grave situación ha creado al presente en Hungría. Frente á frente están la Corona y el Parlamento. Y en esas condiciones ha sido imposible toda acción del Gobierno. El ensayo último ha sido de ello buena prueba. El Emperador habíase opuesto á la creación de la Banca húngara autónoma, sin sujeción á la Banca imperial de Viena, y con esta actitud colocóse frente al sentir del partido de la independencia, los nacionalistas húngaros, que dominan el Parlamento. Fué desde entonces imposible constituir Gobiernos parlamentarios. En esta situación, la Corona designó un jefe de Gobierno, el conde de Khuen, ajeno á los partidos. Naturalmente, la vida ministerial de este Gabinete fué imposible. La Cámara le era hostil, y en la última sesión tumultuosa, en que al banco de los ministros arrojaron los diputados, con las más graves injurias de palabras, toda clase de objetos contundentes, se vió que de ningún modo podía prolongarse situación tan anormal. Suspender las tareas legislativas era el camino que al principio se estimó debía seguirse, gobernando el Gabinete sin el concurso del Parlamento. Pero esto era anti-constitucional, porque no se habían votado los Presupuestos. Los mismos nobles feudales de las Cámaras de Magnates, inclinados á acatar las decisiones reales, oponíanse en esta ocasión á que se violaran las tradiciones y las leyes de su nación.

Sólo quedaba expedido el recurso de la disolución de la Cámara. Y lo ha utilizado la Corona. Pero la situación volverá á reproducirse, acaso agrandada, porque el partido de la independencia, que acudilla Justh, obtendrá un triunfo resonante. Y el conflicto entre

la Corona y el Parlamento surgirá de nuevo, más intenso y más apremiante.

Se auguran sucesos sangrientos como los de 1848. No acecerán, ciertamente. Mientras viva el Emperador Francisco José, Hungría conservará su adhesión al Soberano, á pesar de estas contrariedades de la lucha política. Después...

#### ACTITUD DE LOS LORES

Indudablemente, el acuerdo de la Cámara de los Lores suprimiendo el derecho de herencia para tener asiento en ella como Par del Reino, ha sido una maniobra hábil. Es ganar ante la opinión de Inglaterra, que ha de ser consultada, las mejores posiciones. Renunciado y destruido el privilegio de nacimiento, la Cámara de los Lores tendrá en adelante un carácter electivo y será representación de fuerzas sociales de un modo más directo y más explícito.

Ciertamente, es una transigencia con la campaña emprendida por los liberales y por los laboristas. Pero es un triunfo. Perderán su escaño por derecho propio muchos señores; pero es casi seguro que la Cámara, como institución, será salvada del peligro de ser abolida, caso de resistirse á toda reforma. Puede que se llegue á limitar el tiempo de vida legal, circunscribiéndola á cinco años. Pero su funcionamiento continuará, y forzadamente, tanto en las cuestiones económicas como en todos los asuntos de interés nacional, tendrá una intervención, ejercerá el control, por la Cámara de los Lores, bajo el nuevo molde constituida; será una representación también de masas de opinión y de fuerzas sociales en Inglaterra.

## ECOS

¿Quién quiere convertirse, de la noche á la mañana, en una actriz célebre? Basta imitar el ejemplo de una linda inglesa, llamada miss Violet Charnsworth, á la cual ha dado su sistema el resultado más feliz.

Desapareció durante algunas semanas del hogar paterno, en condiciones misteriosas. Los periódicos dedicaron largas informaciones al suceso. Toda la Policía inglesa se dedicó á buscarla. Inglaterra entera llegó á interesarse en que fuera encontrada.

Y, de pronto, el cartel de un teatro anunció su debut para el día siguiente.

Cantante de talento, fué aplaudidísima. Y huelga decir que el público llenó el teatro.

Hace de esto muy pocos meses, y ya Violet es primera tiple del Colosseum, donde representa con éxito enorme una opereta escrita expresamente para ella, y cobra 7.500 francos por semana.

Otra historia de la herencia de tío de Indias.

Este no ha muerto en América, sino en la India, en la ciudad de Calcuta, dejando una fortuna evaluada en 450 millones.

El difunto se llamaba Nicolás Mandradjioglou y había nacido en Filippópolis. Por tanto, á pesar de su apellido griego, era búlgaro.

Como carece de herederos, el Gobierno de Bulgaria tomará posesión de su fortuna en nombre de la ley. Pero es el caso que cuando Nicolás Mandradjioglou partió de Filippópolis, esta ciudad no pertenecía aún á Bulgaria. Era turca. El Tratado de Berlín le estipula formalmente al instituir la provincia-tapón de la Rumelia Oriental con Filippópolis por capital.

Así, el Gobierno otomano pretende que es á Turquía á quien debe entregarse la herencia de los 450 millones.

El pleito se ventilará ante un Tribunal dentro de poco. Pero, ¿cuál es el competente?

No hay otro que el de La Haya. La cantidad bien vale la pena de litigarla.

#### ESTADÍSTICAS DE LA SANIDAD MILITAR

## Los heridos de la campaña de Melilla

El brillante Cuerpo de Sanidad Militar, que tan meritorios servicios ha prestado durante la campaña de Melilla, está ultimando las estadísticas de los muertos, heridos y asistidos en el transcurso de aquélla.

No estando aún completos los datos, podemos anticipar los siguientes:

La suma total de los heridos que recibieron asistencia en los Hospitales de sangre de Melilla asciende á 1.397 durante toda la campaña, de ellos 879 graves. Dicha suma se descompone como sigue: 9 de julio, 24 heridos, de ellos 13 graves; 18 de julio, 28 heridos, de ellos 12 graves; 20 y 21 de julio, 62 heridos, de ellos 36 graves; 23 de julio, 202 heridos, de ellos 113 graves; 27 de julio, 564 heridos, de ellos 324 graves; mes de agosto, 58 heridos, de ellos 39 graves; mes de septiembre, 444 heridos, de ellos 328 graves, y mes de octubre, 15 heridos, de ellos 14 graves.

Cuando se inició la campaña sólo había en Melilla un Hospital Militar, capaz para 250 plazas.

En el término de tres semanas se acumularon en la plaza 820 heridos, más los enfermos consiguientes.

A pesar de esta carencia de medios y de la falta de personal en aquel entonces, la mortalidad de los heridos alcanzó sólo un 4 por 100.

Estos heridos lo fueron: en la cabeza, 193; cuello, 41; tórax, 114; columna vertebral, 87; vientre, 90; órganos genitales, 8, y extremidades, 943.

Se practicaron además las siguientes operaciones: extracciones de proyectiles, craneotomías y craneotomías, trepanaciones, neumotomías, laparotomías, ligaduras, amputaciones y resecciones en las diafisis óseas y en las articulaciones.

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### UNA EXPLOSION EN TANGER

#### Seis muertos y varios heridos

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

##### La Pascua del Carnero.

TANGER. (Jueves, noche.) Como de costumbre, hacíanse hoy las salvas en las baterías con motivo de la Pascua del Carnero, que los moros celebran.

Sólo estaban en las baterías los encargados de hacer las salvas, siendo muy escasos los transeuntes que circulaban por la calle que conduce a la Aduana, y que es la más próxima a las baterías.

Sólo por la festividad del día se explica esta escasez de transeuntes, pues de ordinaria dicha calle es una de las más concurridas de Tánger.

##### La explosión.

Esta última circunstancia dará idea del pánico que en toda la plaza se produjo al oírse una formidable detonación y saberse que uno de los polvorines de la batería acababa de hacer explosión.

Europeos y moros corrieron, alarmados, en todas direcciones, hasta que se confirmó la noticia de que el suceso había ocurrido en las murallas.

Allí se dirigió el público, siendo contenido por las fuerzas de la Policía, pues otro de los polvorines estaba ardiendo y se temía que, al hacer explosión, produjera innumerables desgracias.

Al circular esta noticia, gran parte del público huyó, mientras se hacían sin pérdida de tiempo los trabajos de extinción.

En un principio se creyó que el número de víctimas era enorme, y hasta se dijo que entre los muertos había algunos españoles.

Llegó el aviso a la Legación de España, y todo el personal, que se disponía a asistir a los oficios de Jueves Santo, acudió inmediatamente a las baterías para prestar auxilios.

Figuraban entre el personal de la Legación, además del ministro Sr. Merry del Val, el Sr. Padilla, el coronel Marengo, los doctores Baeza, Paz y Triviño; los oficiales del tabo de la Policía, Sres. Pachot y Aguilera; el cónsul, Sr. Potos; los jefes y oficiales de Telégrafos y Correos, el intérprete señor Saavedra, y los jóvenes de lenguas señores Cerdeira, Triviño, Tubau y otros.

##### Las víctimas.

Practicado un reconocimiento en los escombros de las murallas, fueron extraídos seis cadáveres de moros, horriblemente destrozados.

Sin pérdida de momento se procedió a curar a los heridos, los cuales lanzaban dolorosos gritos.

También eran moros los heridos, y para sacar a algunos de entre los escombros, hubo necesidad de hacer grandes esfuerzos.

El doctor Triviño se encargó de curar a cuatro heridos, dos de ellos graves.

El doctor Fume, que llegó en esos momentos acompañado de un instructor de la Policía francesa, curó a otros cuatro.

##### Los destrozos.

Han sido grandes los destrozos causados por la explosión.

Las casas que lindan con la batería aparecen con grandes desperfectos, rotos los cristales y saltados enormes trozos de puertas y ventanas.

Entre los edificios más destruidos figura la casa del dentista Sr. Cenarro.

Gran parte de las murallas se vinieron a tierra, obstruyendo los escombros la calle que conduce a la Aduana.

Milagrosamente no ha habido víctimas en el vecindario.

De haber ocurrido la explosión en día laborable, las desgracias hubieran sido numerosas.

El bajá fue uno de los primeros en acudir al lugar del suceso, y dió efusivas gracias a cuantos prestaron auxilio a los heridos.

##### Nuevos detalles.

TANGER. (Jueves, noche.) Las primeras autoridades europeas y los primeros médicos que acudieron al lugar del suceso fueron, como ya dije, los españoles.

Uno de los supervivientes dice que el haber entrado en el polvorín, en donde había cuarenta saquetas de pólvora de cañón, un artillero llevando una mecha encendida, fué la causa del siniestro.

De las casas inmediatas, una amenaza ruina.

Fué tal la fuerza de la explosión, que a cincuenta metros de distancia han sido encontrados trozos de mampostería de un metro cúbico.

##### Dos desaparecidos.

Pasada la primera impresión, se pasó a la guarición del fuerte donde se hallaba encerrado el polvorín.

Además de los muertos y heridos a que hice referencia, han desaparecido dos moros, ignorándose si están entre los escombros o si huyeron, poseídos de terror.

##### El kald, herido.

El kald Mian, que mandaba la batería de salvas, resultó sólo con fractura del peroné.

Todos los moros que estaban a su alrededor han aparecido muertos, no explicándose el mismo kald cómo no ha perecido él, pues se hallaba en el lugar donde más intensamente se sintieron los efectos de la explosión.

Los heridos curados por el doctor Triviño ingresaron en el Hospital español, y los curados por el doctor Fume, en el Hospital francés.

##### Derribos.

El ingeniero Sr. Llorens, al frente de una brigada de obreros, ha procedido al derribo de las casas y murallas que amenazan ruina. Un enorme gentío contempla la operación.

##### LES PRENDIERON EN EL MOMENTO CRÍTICO

**Triste final de dos artistas parisienses**

##### Gran escándalo.

PARIS. Dos amigos íntimos, Santiago Poulphy, de diez y ocho años de edad, y Eduardo Meneaut, de veintidós años, cansados de trabajar en sus oficios, decidieron dedicarse a más productivas ocupaciones.

Santiago era oficial de peluquería y trabajaba en un establecimiento del bulevar Richard Lenoir.

Eduardo vendía periódicos y baratijas, y vivía en una casa de la calle de Chemin Vert.

El peluquero poseía una preciosa voz de tenor y el «camelot» descolaba como prestidigitador ligero y habilísimo.

Unióse y acordaron dedicarse a limpiar los bolsillos de los papanatas.

Operaban de la siguiente forma: Santiago se ponía a cantar, en los sitios más concurridos, trozos de óperas.

La gente se aglomeraba en derredor suyo, y como verdaderamente cantaba muy bien, se embelesaba oyéndole y olvidaba que en el mundo hay limpiadores de bolsillos.

Este olvido, beneficioso para Eduardo, era aprovechado por éste para limpiar los bolsillos de todos los que escuchaban embelesados el canto de su camarada.

Ayer, el tenor cantaba en los bulevares y su compañero hacía mientras abundante recolección de relojes y portamonedas.

Santiago había acometido el meoato de «Lobengrin», y un caballero vestido de negro le escuchaba demostrando una admiración profunda.

Eduardo colocóse detrás de él y comenzó a registrarle los bolsillos.

— ¡Bravo! — gritaba el aficionado al «bel canto» mientras el ex «camelot» le dejaba sin reloj y sin cartera.

Ya creía éste que la operación llegaría a feliz término, cuando el caballero volvióse, le cogió por el cuello y le dijo con voz atronadora:

— ¡Al fin te cogí, tunante!

El ex «camelot» quiso huir; pero dos hombres vestidos de negro le cortaron la retirada.

El aficionado al bel canto dijo, viendo que el tenor se escapaba:

— ¡Detened a ese!

— ¡Yo soy un artista — gritó el pobre Santiago. — ¡Un artista que se gana la vida cantando!

— ¡Tú eres un cómplice de este ratero!

El tenor, furioso, precipitose sobre el que momentos antes le alentaba con sus aplausos y aplicóle el «golpe del padre Francisco», tan conocido de los apaches parisienses.

El caballero rodó por el suelo, y el tenor creyóse en libertad.

Pero cuando ponía pies en polvorosa, su vencido contricante levantóse, se lanzó tras él y cogióle por una pierna.

Ambos lucharon desesperadamente, mientras un poco más lejos Eduardo Meneaut se debatía entre los brazos de sus aprehensores.

El público tomó partido por ellos, y acometió al caballero y a sus ayudantes.

Ya aquél y éstos, vencidos por el número, iban a soltar a los dos compinches, cuando el primero gritó, dirigiéndose a los defensores de Santiago y Eduardo:

— ¡Examinen sus bolsillos!

Estas palabras fueron mágicas.

Cada cual, después de registrarse, echó de menos el reloj, el pañuelo ó el alfiler de corbata.

El caballero, triunfante, derribó en tierra al ex «camelot» y empezó a quitarle su botín del día.

Cada cual reconoció el objeto que le faltaba entre los diversos que el caballero iba sacando de los bolsillos de Eduardo.

Entonces todos los desposeídos se precipitaron sobre el tenor y su cómplice y les dieron una descomunal paliza.

El caballero era un inspector de policía que, habiendo advertido la maniobra de los dos amigos, se sacrificó aparentemente para sorprenderles infraganti.

### PARLAMENTOS Y POLÍTICA

##### La caja de conversión.

LONDRES. Telegrafían de Buenos Aires al *The Times*, anunciándole que el importe de la caja de conversión de la Deuda interior asciende a la suma de 200 millones de dollars, cifra no alcanzada hasta el día.

##### Las tarifas arancelarias.

PARIS. El Senado, prosiguiendo esta tarde la discusión de las tarifas arancelarias, aprobó, con algunas modificaciones, aquellos artículos que habían sido reservados en sesiones anteriores, como los metales laborados, muebles y madera labrada.

##### La Cámara francesa.

PARIS. La Cámara de Diputados ha adoptado los proyectos de ley aprobando el Convenio para el arreglo pacífico de los conflictos internacionales, y los demás Convenios firmados en La Haya el 18 de octubre de 1907.

### UNA ELECCIÓN EN PRUSIA

#### Los conservadores prusianos amenazan a Bélgica y a Holanda

##### Censuras.

BERLIN. Estos días, los conservadores y los nacionales liberales hacen desesperados esfuerzos para vencer en las elecciones parciales que celebrarán en breve en la circunscripción de Lyck (Allenstein, Prusia oriental).

Se trata de cubrir la vacante producida por el fallecimiento del conde de Stollberg, presidente del Reichstag.

Los conservadores han presentado como candidato a un subprefecto y los nacionales liberales a un profesor.

Las autoridades se han puesto descaradamente en favor de los primeros y en contra de los segundos, y por dicha causa, la campaña electoral es de una violencia inaudita.

Los conservadores acusan a los nacionales liberales de ser tan malos patriotas como los afiliados a la Social Demokratie.

Sus agentes recorren los pueblos de la circunscripción predicando la guerra a las izquierdas, que se oponen, según ellos, a la grandeza de Alemania.

Anteayer, en Dombrowken celebróse un mitin, al que concurrieron todos los grandes propietarios de la comarca.

El candidato hizo uso de la palabra y dijo, entre otras cosas, lo que sigue:

«Nosotros los prusianos, los hijos predilectos de Alemania, no queremos solamente conservar lo que ya tenemos.

Queremos también aumentar.

Deseamos conquistar Bélgica y Holanda, naciones cuya independencia no tiene razón de ser, y que más tarde ó más temprano se fundarán en el Imperio.

El Mar del Norte debe convertirse, quiera Inglaterra ó no quiera, en un mar germánico.

Queremos dictar desde Berlín la ley a Europa.

Y no os importe, para conseguir la realización de estos ideales de grandeza, que os aumente el Gobierno las contribuciones.

Os quejáis de que los fósforos cuestan hoy más caros.

¿Y qué importan los fósforos ante los ideales del Imperio?

Encended menos, y así solucionaréis el pequeño problema planteado a vuestras bolsas.

Este discurso es comentado violentamente por el *Berliner Tageblatt*, que dice es peligroso é inhábil emplear tal lenguaje los conservadores de Prusia.

En cambio, la Prensa pangermanista lo aplaude, y afirma que Alemania se anexionará de grado ó por fuerza los Estados que la rodean, á no ser que las izquierdas triunfen en Prusia é impongan al Imperio una orientación pacifista, poco de acuerdo con sus guerreras tradiciones.

### UNA INTERVU

#### La situación de los franceses en la Costa de Marfil

##### Lo que dice M. Ponty.

PARIS. Varios periódicos publican las siguientes declaraciones de M. Ponty, gobernador del África Occidental francesa, que ha venido a Francia para asuntos particulares y para conferenciar de paso con el ministro de las Colonias:

«La situación de la Costa de Marfil es poco halagüeña, y hay que mirarla de frente; pero, no obstante, carece de la gravedad extrema que se le ha atribuido.

Desde hace varios años ocurren en la Costa de Marfil, periódicamente, sucesos como los de ahora. Y si éstos han tenido más resonancia y han causado más alarma fué porque se desarrollaron cerca de la línea férrea.

Esos disturbios sangrientos han demostrado de nuevo que no debemos ceñirnos á los litorales, y que es preciso procedamos á la ocupación metódica de la colonia entera.

Puede decirse que todo lo que ahora ocurre es debido á la creación de la gobernación general que hoy desempeño.

Cuando emprendimos la colonización en el año 1896, M. Binger, imitando los procedimientos empleados por Inglaterra en el país de los achantis, intentó sacar todos los recursos administrativos necesarios de las contribuciones indirectas.

Pero, una vez fundada la gobernación general, lo producido por dichas contribuciones indirectas ingresó íntegramente en las Cajas del Presupuesto de la República.

Convínose en que, como compensación, la colonia recibiría un subsidio; pero éste no bastaba á los gastos imprescindibles, y los gobernadores generales no se atrevieron á solicitar su aumento.

Y en vista de ello, se hizo como en el Sudán, y fueron sometidos los indígenas á un impuesto de capitación.

No se tuvo en cuenta que en el Sudán, país islámico, la capitación era lógica, porque los indígenas estaban desde tiempo inmemorial acostumbrados á ella, mientras que en la Costa de Marfil, país fetichista, sucedía todo lo contrario.

Además, se cometió la imprudencia de añadir á este impuesto la prestación personal, que no se pagaba, ó, si alguna vez se la recibía, era de un peso ridículo.

El objeto de la prestación personal era la apertura de caminos y la introducción en la colonia de nuevos cultivos, beneficiosos para los indígenas, propietarios del suelo.

Pero los indígenas no comprendieron esto,

veían solamente que se les arrancaba de sus tareas habituales, de las que sacaban sus medios de vida, para llevarles á trabajar en los campos por cuenta del Gobierno, y ordinariamente sin retribución. Y se indignaron, y concluyeron por sublevarse contra nosotros.

Sea lo que sea, es lo cierto que debemos pacificar y ocupar toda la Costa de Marfil, haciendo de ella una colonia tan tranquila como el Sudán ó la Guinea francesa.

Los medios de que disponemos para ello son los siguientes:

Hay actualmente en la colonia siete compañías de tiradores, de las cuales he llevado tres, una sección indígena de Artillería y dos brigadas de guardias, también indígenas, y se está organizando, gracias á un subsidio de 250.000 francos, una tercera brigada de guardias.

Voy á pedir al ministro de las Colonias que reemplace las siete compañías de tiradores por un regimiento senegalés de diez compañías, traído de Madagascar.

Una vez reunidos todos los efectivos, se operará por zonas longitudinales, partiendo de la costa hacia el interior de la colonia.

Primero derrotaremos y someteremos á los Abbeys, luego á los Nighbans y á los Agbas, y después avanzaremos hasta llegar á la orilla izquierda del Bandama.

Terminada esta campaña, dejaremos en la región tres compañías, una en Abidjan, otra en Dimbokoro, más al interior, y la tercera en el país de los Banlé.

Mientras, las compañías de guardias indígenas acantonadas en el Alto Sassanura y el Alto Cavally, no se moverán absolutamente.

Así que esté pacificada la primera zona, invadiremos la segunda, es decir, el Sassanura.

Venceremos á sus habitantes y dejaremos guarniciones, y una vez las espaldas guardadas, penetraremos en la tercera zona, en la región del Cavally, abundante en caucho y en aceite de palmera, y de la cual, mediante una explotación inteligente, podríamos sacar 50 millones de francos.

Hay que decirlo para que lo sepa toda Francia. La Costa de Marfil es la más rica de todas las colonias europeas establecidas en la región occidental de África.

Por eso debemos poner el más grande de los cuidados en proteger el comercio que se realiza en ella.

No obstante la insurrección, las caravanas y convoyes circulan por el país, custodiados por tropas seguras, y los trenes no aguardan como antes en las estaciones á las partidas rebeldes se alejen de la línea férrea.

Ahora marchan precedidos de máquinas exploradoras, armadas con dos ametralladoras y defendidas por tiradores expertos.

### SOBERANOS Y PRINCIPES

##### Bethmann Hollweg y Victor Manuel.

PARIS. Dicen desde Roma al *Journal* que el canciller alemán, von Bethmann Hollweg, ha entregado al Rey Victor Manuel una carta autógrafa del Emperador de Alemania explicándole las razones que le impedirían hacer un viaje á Venecia y á la isla de Corfú.

##### El Negus de Abisinia.

ROMA. Las últimas noticias recibidas de Abisinia dicen que la enfermedad que sufría el Emperador Menelik se ha agravado considerablemente.

Todos los ministros y altos funcionarios han prestado juramento de fidelidad al nuevo Negus.

Los jefes Choans se reunieron é hicieron jurar al Gobierno que ajustaría sus actos á la última voluntad del Soberano.

Acordaron también derogar las modificaciones hechas por orden de la Emperatriz Taitou referentes á los gobernadores de provincia, reponiendo en el cargo á los que habían sido relevados.

Las últimas noticias recibidas de Abisinia confirman que reina tranquilidad absoluta y que no hay que temer por la seguridad de los extranjeros, que queda completamente garantizada.

##### La Reina Alejandra.

LONDRES. Dice el periódico *Standard* que la Reina Alejandra marchará en la primera decena de abril con dirección á Biarritz, donde se reunirá con el Rey Eduardo.

### SINIESTROS Y CATÁSTROFES

##### La lava aumenta.

PARIS. Telegrafían desde Roma á los periódicos diciendo que la erupción del Etna adquiere proporciones violentas.

Los vecinos de San Leo han huido del pueblo ante la presencia de la lava, que se dirige igualmente hacia Barello y Belpasso.

El torrente alcanza una altura de seis metros, y recorre un metro por minuto.

### Tribunales

##### Sentencia confirmada.

PARIS. La Sala de lo Correccional, ante la que había interpuesto recurso de apelación el seudo fabricante de diamantes Lemoine, ha confirmado hoy la sentencia dictada por el Tribunal de primera instancia, condenando al alquimista á seis años de prisión, 3.000 francos de multa, y á los daños y perjuicios pedidos por sir Julius Werhner, director de la Compañía diamantífera «De Beers», á cuya instancia se seguía la causa.

### DISIDENCIA YANQUI

#### ¿Roosevelt contra Taft?

##### El partido del pueblo.

NUEVA YORK. Ha embarcado para Europa Mr. Pinchot, ex director de Servicios forestales.

La cesantía de Mr. Pinchot ha sido el origen de la disidencia que perturba la vida política del partido republicano yanqui.

Como ya telegrafiamos oportunamente, Pinchot se opuso á diversas concesiones de tierras arboladas, hechas en perjuicio de la Nación, según él, á Sindicatos que calificó audazmente de «Sociedades de aves de rapaña».

Las críticas de Pinchot fueron tan públicas que Taft indignóse, y le destituyó.

La destitución del director de Servicios forestales provocó apasionados debates en el Senado y en la Cámara de Representantes.

Entonces inicióse la disidencia, que cristalizó con la fundación del Club político titulado «Back from Elba», es decir, «Club del regreso de la isla de Elba».

Esta extraña denominación tiene una alta importancia política.

Alude al regreso de Roosevelt; regreso era que los disidentes fundan todas sus esperanzas.

Sin embargo, Roosevelt no parece muy reuelto á romper abiertamente con su amigo Taft.

Ha dicho que no aceptará la grandiosa manifestación que los rooseveltianos netos le preparan para cuando regrese en junio á los Estados Unidos, mientras no le aseguren previamente que dicha manifestación no tendrá carácter político.

Pero los rooseveltianos no ven con buenos ojos esta prudencia de su héroe.

Desean que la manifestación de junio sea, en cierto modo, la proclamación de la candidatura de Roosevelt á la Presidencia de la República.

Los disidentes quieren fundar el partido del pueblo (*people's party*) y oponerlo igualmente á los republicanos de Taft y á los partidarios del democratismo.

Sus periódicos dicen que la invitación que ha hecho Roosevelt á Pinchot de reunirse en Europa, demuestra que, no obstante sus deseos de concordia, concluirá por inclinarse al lado del *people's party*.

Los demócratas se aprovechan de las luchas intestinas de los republicanos para triunfar en las elecciones parciales que se van sucediendo.

Ultimamente han vencido en dos, una celebrada en Massachussets y otra en el Misouri.

En Massachussets hace dos años los republicanos tuvieron 14.000 votos de mayoría.

En la elección parcial de días pasados, los demócratas han obtenido, sobre ellos, 8.000 sufragios de ventaja.

Los demócratas trabajan activamente y preparan ya la candidatura del juez Gaynor, alcalde de Nueva York, para las elecciones presidenciales de 1913.

El próximo lunes la proclamarán en un banquete monstruo que celebrárase en Hot-Springs (Arkansas).

Alimentad con NESFARINA vuestros niños, y serán fuertes y robustos.

### MISCELANEA

##### Las luchas de religión.

VESHAWAR (INDIA INGLESA). A consecuencia de coincidir la fecha de celebración de festejos públicos en la ciudad de Holi y en ésta, produjéronse aquí desórdenes entre mahometanos é indios, prolongándose los disturbios durante el lunes y el martes.

De las refriegas ocurridas entre ambos bandos resultaron muertos tres mahometanos y cuatro indios, y unos cuarenta heridos, y fueron saqueadas algunas casas.

La ciudad ha sido ocupada militarmente y las detenciones practicadas son numerosas, después de lo cual ha renacido la tranquilidad.

##### Fallecimiento del almirante Mirabello.

MILAN. Ha fallecido el almirante Mirabello, uno de los jefes más prestigiosos de la Armada italiana.

Había ejercido en varios Ministerios la carrera de Marina.

##### Huelga terminada.

CHICAGO. En virtud de un acuerdo entre los directores y los mecánicos y fogoneros de los ferrocarriles del Oeste, ha terminado la huelga, decidiendo los huelguistas reanudar inmediatamente el trabajo.

##### Avisos útiles.

En ninguna nación del mundo hay dentición que háyase popularizado tanto como el *Licor del Polo* en España. Hecho probado.

**ROB**  
**BOYVEAU-LAFFECTEUR**

Célebre Depurativo Vegetal  
cura las  
**ENFERMEADES DE LA PIEL**

Vicios de la Sangre, Heridas, Acné,  
Para evitar las fisticaciones inoportunas.  
EXIGIR EL FRASCO LEGÍTIMO  
H. FERRÉ, BLOTTIERE & C<sup>o</sup>, Rue Dombasle, París. Tel. 104

DESDE MELILLA

## ARABES Y BEREBERES

(DE NUESTRO REDACTOR)

No todos los moradores de Marruecos viven de acuerdo con el monte; es decir, no todos son montaraces, en la acepción más propia de la palabra.

Entre los habitantes del Rif, bereberes como lo son los de algunas kabilas cercanas a Ceuta y las de Beni M'ir, Zaer, Zemur y otras de Marruecos, sueña abundar ese tipo de hombre semi salvaje, enjuto de rostro, de músculos de acero y elegantes proporciones, que con receloso mirar de vesánico huye de toda sociabilidad, fiel enamorado de las brujas y los riesgos de sus montañas, por las que sufre nostalgias y pesares cuando baja al llano, en donde—según él—los hombres han construido casas de gruesos muros «para ocultar sus malas acciones a la mirada de los cielos».

Ya es sabido que la lengua bereber no es el árabe, sino el chejja, que no vive en el llano, sino en la montaña, y que no ama al árabe, su conterráneo, sino le tolera como a un mal que a veces puede serle necesario; pero en lo íntimo de su sentir le odia, porque en su mente vive aun el recuerdo, transmitido de padres a hijos, de las luchas de hace doce siglos, en las cuales el árabe venció al bereber, que habitaba el Mogreb, y se estableció en una gran parte de su territorio, que él estimaba sagrado.

Un refrán bereber dice: «Da la mano a un árabe y perderás un pan.» En las mujeres, cuya sensibilidad hace conservar más puro el sentimiento de odio, como el de amor, es más exagerada la repulsión que sienten hacia los árabes; ni ellas ni sus hijos, hasta que la necesidad obliga a los hombres a comunicarse con sus vecinos, hablan árabe. En el Rif es muy raro encontrar una mujer que hable otra lengua que el chejja, estimándose como una inequívoca muestra de adhesión y de amor al hogar—al solar de los mayores—la práctica de las costumbres tradicionales en la misma forma en que los bereberes las practicaban antes de la invasión árabe.

El árabe impuso Emperadores y kaides a los dominados, y éstos, vencidos por la fuerza del número, soportaron la irrupción, seguros de que los invasores, por propia conveniencia, no habrían de aventurarse a apoderarse de sus miserables chozas, ni a turbar la quietud, el apacible sueño de las montañas.

En la actualidad, cuando un Emperador de Marruecos se traslada de Fez a Rabat ó Marrakech, no se arriesga a pasar por territorios ocupados por bereberes sin explorar antes el ánimo de éstos, en grado de sumisión.

Para ello envía delante a uno de sus ministros ó kaides más prestigiosos con la bolsa bien repleta de plata, que reparte entre los adueros bereberes que se encuentran en la ruta que ha de seguir S. M. Serifana. De esta suerte, el mismo Sultán expresa su miedo y reconoce tácitamente un derecho de servidumbre a aquellos de sus súbditos—in nomine—que no se avienen fácilmente a los caprichos imperiales. Esto se vio obligado a hacer en septiembre de 1907 Muley Abdelaziz en su viaje a Rabat, y esto hubiera tenido que hacer Muley Ahd el Hafid en el caso de realizar el mismo viaje, proyectado en mayo de 1909. Aziz fué a Rabat porque tuvo dinero; Hafid no se movió de Fez porque no lo tenía.

Las últimas escaramuzas habidas en abril y mayo de 1909 entre las tropas hafidistas y los kabileños de Beni M'ir y Zemur—ambas bereberes—, y en las cuales fueron derrotadas las armas imperiales, demuestran, con lo dicho en el párrafo anterior, la salvaje independencia de esta raza.

El árabe comercia y ocupa los cargos públicos—las dos hegemonías que se ejercen en Marruecos.—El bereber, sobrio y sencillo en sus costumbres, vive miserablemente del producto de la tierra, que cultiva con torpeza, sin exigir a la Naturaleza otros dones que la que ésta ofrece generosa al menor estímulo que en forma de cultivo recibe.

El árabe es la astucia; el bereber, la fuerza.

Ambas razas se han debilitado físicamente en los últimos cincuenta años.

El árabe hubiera llegado ya a su total ruina física si este descenso fisiológico no se hubiera detenido gracias a la intervención de otra raza, que con frecuentes enlaces sanguíneos ha renovado, robustecido, el vigor, que fué una de las características de los árabes. Las uniones con los negros susi, moradores del Sus, comarca apartada y montañosa, ha detenido, aunque sólo sea pasajeramente, la acción de los vicios fisiológicos de aquellos. También las uniones, menos frecuentes, de bereberes y árabes ha mejorado algo a éstos, por ser los primeros más fuertes y estar mejor constituidos.

La «penetración pacífica», esa paradoja de la política internacional, ha usado de medios de exterminio de esta raza mucho más intensos y destructores que la metralla y la picardía. Uno de estos medios, las bebidas alcohólicas—que se importan en Marruecos desde hace algún tiempo en aterradora cantidad, que aumenta cada año en progresión geométrica—, cuentan ya con devotos incorregibles entre los árabes. Y de tal suerte se han ido ahogando al alcohol, que aquellos que antes se recataban y ocultaban para transgredir los preceptos alcoránicos, hoy se embriagan casi en público, sin parar mientes en la opinión que de ellos forman los austeros.

La «juventud dorada», compuesta de jóvenes ricos y alegres, es la que más intensamente se dedica al alcoholismo, y suele producirse

de ayer de fiestas reales. Día de alegría y de esperanzas.

Las fábricas entraron, como por ensalmo, en plena actividad.

Veremos ahora cuánto dura esto. Está en la mano de los más interesados.» (Del Noticiero de Vigo.)

DESDE VALENCIA

## LAS FIESTAS DE LA EXPOSICIÓN

Ha empezado la lluvia de carteles, grandes y chicos, por toda España y parte del Extranjero. No se hará esperar la lluvia de prospectos, menús, postales, sorpresas, etc., que noticiará, *ubi et ubi*, la cercana inauguración de la Exposición Nacional de 1910 en Valencia.

El lector, que paciente nos lee, quiere ya ir enterándose de algo más que generalidades y proyectos, más ó menos galanos.

Vamos a complacerle.

Mes de abril.—Día 15, solemne apertura de la Exposición, presidida por S. M. el Rey.

Gran festival militar en obsequio a Su Majestad, que será el primero de su clase en España, cantándose *La canción del soldado*, escrita *ad hoc* por el insigne maestro Serrano.

En los días siguientes, otras fiestas y agasajos al Rey, figurando en el programa la colocación de la primera piedra del monumento al cabo Noval. Concursos por la Orquesta Sinfónica de Madrid, dirigida por Arbós. Iluminación fantástica de la Exposición por una renombrada casa catalana. Inauguración de las ascensiones del globo cautivo.

Mes de mayo.—Semana de aviación. Semana automovilística. Semana argentina, en homenaje al Centenario de la Independencia de la República del Plata. Fuegos artificiales por la famosa Casa italiana Chibottti.

Mes de junio.—Gran concurso hipico, que durará hasta el 15, próximamente. Grandes fuegos artificiales é iluminaciones por el pirótecnico inglés Mr. Pain. Verbena de San Juan y San Pedro. Concursos por el laureado orfeón de Sabadell. Audiciones y bailes de música popular catalana.

Mes de julio.—Verbena del Carmen. Gran concurso de fuegos artificiales (internacional). Las célebres ferias de Valencia con sus tradicionalmente superiores corridas de toros.

Mes de agosto.—Gran concierto de tracas.

Como ve el lector, sólo damos un índice de lo que podremos llamar festejos propiamente, porque aun falta mencionar los Congresos y Asambleas y las Conferencias, y los concursos especiales y los recreos permanentes de la Exposición.

Pero lo dicho es ya una pauta de atracciones bastante a estimular al más retraído y enemigo de fiestas y viajes.

Como sucede y ha sucedido y sucederá siempre, y como advertíamos no hace muchos días, a medida que se acerca la inauguración y se comprueba que ésta no sufrirá ningún aplazamiento, nótese creciente afluencia de expositores. Ya se les dijo que no aguardasen a última hora, si no querían sufrir contrariedades, cuando no perjuicios, y parece que van atendiendo el consejo.

Conviene advertir, además, a los rezagados que las Compañías de ferrocarriles han resuelto aplicar a las expediciones destinadas a la Exposición y a los viajes a la misma, la tarifa X. 17, y que las Compañías navieras reducen sus tarifas de transportes y pasajes al 50 por 100, beneficios que pueden acabar de decidir a los irresolutos, que tanto abundan en las zonas productoras.

Un detalle de lo que hace el estímulo contra la irresolución de que hablamos. Apenas iniciada la posible celebración en septiembre de un Congreso nacional de las industrias de calzado, que tan honda crisis atraviesan, ha surgido la de convocar un Congreso Nacional de Sombrefrías é industrias anexas. Los trabajos preliminares y de tanteo han comenzado, y pronto sabremos si los llamados responden y uno y otro Congreso cristalizan.

X. X.

## VIAJE DE PARAISO

Impresiones de viaje.

CEUTA. (Jueves, noche.) Anoche regresaron de Tetuán D. Basilio Paraiso, el director de *Heraldo de Aragón*, Sr. Valenzuela; el médico Sr. Irriño, el fotógrafo Sr. Fréhenal y el secretario particular Sr. Paraiso.

Este y sus acompañantes hicieron el viaje de regreso de Tetuán a Ceuta a caballo; salieron de aquella población a las ocho de la mañana, y llegarán a Ceuta a las ocho de la noche.

Desde Tetuán ha venido acompañados el teniente coronel Sr. Silvestre, el jefe de la Policía de Casablanca, capitán Cogolludo, y el jefe instructor del taber de Policía de Tetuán, con una escolta de dicha fuerza.

También acompañaron al Sr. Paraiso, en su expedición a Tetuán, el capitán de Estado Mayor Sr. Moreno, el teniente de la Benemerita D. Adolfo Blanco y un guardia del Cuerpo y un intérprete, puestos a su disposición por el general Aldave.

El Sr. Paraiso trató excelente impresión de Tetuán, que debe ser—dice—un barrio de Ceuta con quien deben unirse buenas vías terrestres.

El Sr. Paraiso me ha invitado a comer, aprovechando la invitación para interrogarle de sobremesa acerca de sus impresiones.

El Sr. Paraiso y sus acompañantes marcharán hoy en el vapor *Apóstol* a Algeciras.

Programa a los señores suscriptores de provincias y Extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las tarjetas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

## Las fiestas de Semana Santa

Las procesiones de las Cofradías.

SEVILLA. (Jueves, noche.) Al mediar la tarde ha caído un ligero chaparrón. Despejó después el cielo, asegurando un tiempo espléndido.

En la plaza de la Constitución el aspecto era imponente. Una enorme muchedumbre ha presenciado el paso de las ocho Cofradías mejores, que, en esta ceremonia rivalizan en esplendor y suntuosidad.

La Cofradía de la Virgen de la Soledad formaba un lucido cortejo, en el que iba la banda de Infantería de Marina, que vino ex profeso de San Fernando para asistir a la procesión.

Han sobresalido la Cofradía de la Virgen del Valle, de la Hermandad de la Carretería; el Cristo de la Pasión, la Cofradía de la parroquia de San Isidro y la Hermandad de la Virgen de Montserrat, a la que ha asistido, en representación del Infante D. Carlos, el capitán general, Sr. Delgado Zuleta, acompañado de nutridas Comisiones de los Cuerpos de esta guarnición.

El número de forasteros llegado es incalculable. Los botijistas madrileños recorren las calles y se disponen a presenciar el paso procesional de las Cofradías durante la madrugada.

El director de Obras públicas, Sr. Gómez de la Serna, ha presenciado, con su familia, el desfile de las Cofradías.

En el palacio arzobispal se ha celebrado la solemnidad del Lavatorio y en la catedral se han celebrado con gran brillantez los cultos propios del día.

A todos los actos religiosos de estos días ha concurrido una representación del Ayuntamiento.

Mañana se celebrará la procesión del Santo Entierro. Asistirán a ella todas las autoridades, el Ayuntamiento en corporación y Comisiones militares.

El *Miserere* cantado en la catedral por los mismos artistas que lo hicieron la noche anterior, ha revestido gran solemnidad. Durante el acto el gobernador civil, acompañado de fuerzas de Vigilancia y de la Guardia Civil, ha recorrido el templo.

En Barcelona.

BARCELONA. (Jueves, noche.) Todo gira alrededor de la fiesta de Jueves Santo.

Después de las doce han cesado los trabajos en las obras; han cerrado la mayoría de las tiendas, almacenes, fábricas y demás.

En el puerto también se ha suspendido el movimiento comercial.

Han continuado circulando los tranvías por el interior de la ciudad; pero con menos concurrencia que la de costumbre en los días festivos.

En las paradas de carruajes hay coches que apenas son utilizados.

No circulan carros.

Circulan las dos Compañías de Omnibus «La Catalana» y «La Transversal».

Ha empezado la visita a los Sagrarios, que continúa en estos momentos, con concurrencia enorme, y sin incidentes.

Las tropas recorren los Sagrarios como de costumbre.

Del Ayuntamiento ha ido una Comisión, compuesta de cuatro concejales regionalistas, a la función de la catedral.

Los Sagrarios están abiertos en 68 iglesias de Barcelona, 23 en Gracia, 13 en San Gervasio, uno en San Martín, uno en Sans, seis en Las Cortes, cuatro en San Andrés y doa en Sarriá.

La excitación de «El Progreso» a las damas rojas y a los radicales para que llenaran las Ramblas y se entretuvieran comiendo «sandwich» y bistés, no ha dado resultado.

Hemos recorrido las Ramblas, y hemos encontrado lo de costumbre en semejantes días.

En la mayoría de los Centros republicanos radicales se celebrarán hoy y mañana, como anticipamos, banquetes de promiscuación.

En todos ellos hay anunciados para hoy bailes con orquestas.

El gobernador ha recorrido los Sagrarios a primera hora de la tarde.

El alcalde también ha ido a recorrer los templos.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Las funciones religiosas se han celebrado con gran solemnidad y con mucha afluencia de gente.

No se ha registrado ningún incidente.

A las siete de la mañana han recorrido las calles las procesiones del *Via Crucis*.

Algunas eran notabilísimas.

Se organizaron en veintidós templos del interior y de los barrios agregados.

En un momento se reunieron cinco en las Ramblas.

La función en la Catedral ha sido muy solemne.

Ofició el obispo, doctor Laguarda, y asistió una Comisión de siete concejales, presidida por el gobernador.

En las calles, durante la mañana, hubo gran animación.

Como ayer, todos los comercios y tiendas se cerraron.

Las obras, incluso las públicas, estuvieron suspendidas.

Circularon tranvías y omnibus con escasos pasajeros.

No circularon los carros, y los coches de alquiler fueron muy pocos.

Ahora empieza en la calle de Fernando el tradicional paseo.

El día, esplendoroso, primaveral, favorece la fiesta; la calle está intransitable, llena de señoras y señoritas con la clásica mantilla.

Los comercios han comenzado a abrir las puertas, dando animación a aquella vía.

Hoy se han publicado cuatro periódicos: *Las Noticias*, *El Diluvio*, *El Progreso* y *El Poble Catalá*.

Anoche se publicó sólo *El Noticiero Universal*.

Contra lo que se temía, no han ocurrido ni ayer ni hoy incidentes desagradables.

Los radicales no hicieron la manifestación que se había dicho.

Lerroux y sus amigos visitaron en automóvil algunos Centros radicales de los barrios extremos.

Otros correligionarios hicieron lo propio en carruajes.

Cumpliendo el acuerdo adoptado por la Diputación provincial, ayer y hoy colocó ésta en su edificio la bandera catalana a media asta, con motivo de la festividad del día.

El sitio donde ondeó fué en la parte de la calle del Obispo.

La bandera española también se colocó a media asta sobre la fachada principal de la plaza de la Constitución.

En Zaragoza.

ZARAGOZA. (Jueves, noche.) En todos los templos se han celebrado con extraordinaria solemnidad los cultos religiosos.

Desde las diez de la mañana se ha suspendido la circulación de carruajes y tranvías.

A las doce se ha servido la comida en el Palacio arzobispal a doce asilados de las Hermanitas de los Pobres.

El arzobispo ocupó el centro de la mesa. Seis canónigos sirvieron la comida.

El prelado obsequió a los ancianos afectuosamente y les entregó donativos en metálico.

Después de la comida, los comensales fueron al templo de la Seo, donde el arzobispo efectuó la ceremonia del Lavatorio.

Los concejales católicos han asistido al acto religioso de la Casa Amparo.

El día espléndido y primaveral contribuye a que las calles estén animadísimas y muy visitadas los sagrarios.

Las tropas de la guarnición han recorrido los sagrarios.

La fiesta en Toledo.

TOLEDO. (Jueves, noche.) Lo espléndido del día ha contribuido a que reine extraordinaria animación.

Immense gentío ha visitado los Sagrarios. Los trenes especiales han traído, sin embargo, pocos forasteros.

La procesión del *Signum Crucis* ha recorrido el itinerario de costumbre, presenciando su paso una multitud enorme.

En la catedral se cantó el *Miserere* y las lamentaciones de Eslava, viéndose también el templo sumamente concurrido.

En San Sebastián.

SAN SEBASTIAN. (Jueves, noche.) El día ha sido espléndido y la temperatura agradable.

Los templos han estado muy concurridos, celebrándose en ellos los cultos del día con la solemnidad acostumbrada.

En Bilbao.

BILBAO. (Jueves, noche.) Con tiempo espléndido y orden completo se han celebrado las fiestas religiosas propias del día.

Presidieron la procesión el gobernador y el alcalde.

En la parroquia de San Antón se ha cantado el *Salut Maior*, de Ledesina.

El día en Alcalá.

ALCALÁ DE HENARES. (Jueves, noche.) Las calles de la población se han visto muy animadas, con motivo de la festividad religiosa.

Las procesiones de Cádiz.

CADIZ. (Jueves, noche.) Las procesiones de hoy han resultado brillantísimas, siendo admirado el paso del Cristo de la Buena Muerte, hermosa obra de Montañés.

Algunos devotos colocaron hermosas coronas de flores sobre los pasos.

En las calles había un inmenso gentío, cantándose muchas saetas.

El tiempo es espléndido.

En Tortosa.

TORTOSA. (Jueves, noche.) La función religiosa en la catedral ha sido celebrada con gran solemnidad.

Asistieron el alcalde, una Comisión del Ayuntamiento, de los empleados municipales, el clero y muchos fieles.

Por la tarde recorrió los Sagrarios el Ayuntamiento.

Todos los templos se ven muy concurridos. Un tiempo espléndido contribuye a ablandar la solemnidad del día.

En Valencia.

VALENCIA. (Jueves, noche.) A pesar de los esfuerzos de los republicanos y de otros elementos avanzados, el día, en cuanto se refiere al tránsito rodado, ha sido poco diferente de otros Jueves Santos.

Se circularon los tranvías, sin haber paradas de coches más que una ó dos de éstas, puede asegurarse que no han pasado de ocho ó diez los carruajes particulares que han recorrido las calles.

En algunos de alquiler han paseado varios republicanos, entre ellos los Sres. Azzati y el concejal Mira; en otro carruaje iban Rodrigo Soriano y Nougués, que han llegado esta mañana en el tren correo.

El tránsito de estos coches por las calles contribuyó a motivar demostraciones de afecto por parte de sus amigos y protestas por parte de los católicos; pero la cosa no ha pasado de ligerísimos incidentes.

## IYA HAY SARDINA!

«Fué el de ayer 22 un buen día para Vigo. Se les conocía en la cara a todos los que por razones de sus negocios frecuentan la Lonja. Hace ya muchos meses, muchos, demasados, que no había entrado tanta pesca en la dársena. ¿Tiempo era!

Dos mil costas fueron subastadas en la Lonja. Dos mil costas de sardina pescada de día, esto es, en forma que no hará huir a la que aún queda en la ría y debe ofrecer buenas entradas a todos los pescadores, si pone Dios en sus manos la prudencia necesaria para no emplear la dinamita.

Como nadie podía presumir por la mañana que la cantidad de sardina fuese tan crecida, los precios se mantuvieron altos.

Se cotizó la cesta desde 21,50 a 33,75 pesetas.

Por la tarde ya descendió el precio. ¡Siempre la balanza mercantil en funciones!

Valió la cesta desde 8,75 a 19 pesetas.

La sardina es pequeña. La *lob*—como dicen los pescadores—para la producción conservera.

En muchas casas de pescadores fué el día

En la plaza de la Reina, el Sr. Azzati, que ha sido insultado por un grupo de católicos, se apeó del coche, contestando también en forma bastante violenta.

No ha pasado nada. Sin esto y sin la presencia de patrullas de la Guardia Civil y colocación de algunos retenes de este instituto en varios puntos de la ciudad, el Jueves Santo se hubiera celebrado como de costumbre.

En efecto, los templos han estado concurridísimos, asistiendo a la Catedral el alcalde con los concejales monárquicos.

Por la tarde hizo las estaciones de rigor, dejando en cada mesa de petitorio 25 pesetas. También lo han hecho el capitán general interino con su Estado Mayor, y separadamente Comisiones de jefes y oficiales.

A las dos de la tarde, el gobernador civil ha prohibido la circulación de vehículos por las calles de San Vicente, plaza de la Reina, calle de la Paz, Zaragoza, Milagros, Bajada de San Fermín y otras vías principales, para impedir que por la aglomeración se altere el orden público.

Ha dado severas órdenes para que al anochecer y durante el día próximo no sean molestados los fieles que visiten los templos.

También ha ordenado el gobernador civil la detención de tres individuos católicos que se opusieron al tránsito de carruajes.

La Diputación, con su presidente, ha hecho la visita a los Sagrarios, concurriendo a los oficios que se han celebrado en la Catedral.

**TUMULTO EN VALENCIA**

VALENCIA. (Jueves, noche.) El día transcurre con cierta inquietud y agitación, debido a la actitud de las autoridades que, con sus vacilaciones, no han logrado solucionar el conflicto.

Por parte de los republicanos ha habido una manifiesta tendencia a la exhibición.

Todos los tenientes alcaldes republicanos han paseado en coche de modo llamativo, ostentando las insignias de sus cargos.

Los diputados republicanos Sres. Azzati y Adolfo Beltrán han paseado en un automóvil, que recorrió varios paseos y calles.

Al pasar por la calle de Barcas fué detenido el vehículo y denunciados los que lo ocupaban.

El incidente dió pretexto a que se aglomera el público, que hizo los consiguientes comentarios.

La impresión de las personas que no están dominadas por el apasionamiento político es que el día transcurrirá sin acontecimientos de importancia.

La expectación provocada por las discusiones a que ha dado lugar el acuerdo de la Corporación municipal ha despertado la natural curiosidad en el público que circula por las calles.

Han ocurrido otros incidentes; pero no han revestido, hasta ahora, ninguna importancia.

VALENCIA. (Jueves, noche.) La tranquilidad en que transcurrió la mañana se ha convertido por la tarde en creciente inquietud.

La orden dada por el gobernador suspendiendo la circulación en determinadas calles, ha contribuido a aumentar la confusión, por ignorar el mandato gubernativo las personas que circulaban en carruajes.

Al ser detenidos alegaban el desconocimiento de la orden dada por el gobernador, y los transeúntes se aglomeraban, comentando con arreglo a su criterio los conflictos que frecuentemente se promovían en la vía pública.

En las calles de la Paz y Bajada de San Francisco se aglomeró el público, compuesto de republicanos, que aplaudieron a los tenientes alcaldes y a los Sres. Nougues y Soriano.

**Cargas y sablazos.**

En vista de que los guardias municipales no podían restablecer la circulación en las mencionadas calles, y el público allí aglomerado promovía disputas y arrebata en sus gritos y exclamaciones de protesta, el gobernador dispuso que fuerzas de la Guardia Civil desalojaran la calle de la Paz, lo que hicieron, dando una carga, en que se repartieron algunos sablazos.

Los individuos que allí estaban reunidos se dispersaron rápidamente, refugiándose en las calles contiguas.

Todos estos incidentes aumentaron la intranquilidad, y a última hora se advirtió cierto retraimiento del elemento femenino, de la circulación por las calles.

**El gobernador civil.**

El gobernador civil estaba en el local de la Sociedad de Agricultura cuando ordenó que fuese despejada la calle de la Paz.

Luego marchó a Teléfonos, donde comunicó con el ministro de la Gobernación, exponiéndole los incidentes ocurridos y asegurando la tranquilidad de la ciudad.

**Fracaso del acuerdo municipal.**

VALENCIA. (Jueves, noche.) A pesar de la inquietud dominante, por la tarde el público ha continuado la visita a los Sagrarios.

En las calles y otras vías céntricas ha fracasado por completo el acuerdo municipal en medio de la indiferencia de la gente.

Es imposible relatar el sin fin de incidentes que se han promovido y que han dado lugar a sustos, alarmas y carreras en el centro de la ciudad, a causa de la falta de serenidad del público.

**Algarradas republicanas.**

Los republicanos han hecho grandes estaciones para dar proporciones a sus manifestaciones irreligiosas.

A la puerta del Casino Republicano se organizó un cortejo, formado por varios vehículos que pretendieron desfilir por la calle de la Paz.

Al llegar a una de las calles adyacentes los agentes de Seguridad cerraron el paso a la comitiva, no permitiéndoles que continuasen la excursión.

El diputado Sr. Azzati, al frente de un grupo numeroso, intervino en el conflicto.

Entonces se presentaron en aquel lugar fuerzas de la Guardia Civil, que dieron una carga, disolviendo los grupos.

Al anochecer el Sr. Soriano organizó una nueva manifestación que había de salir de los locales del Casino.

El gobernador, que paseaba por las calles céntricas, acompañado de los jefes de la Policía de Seguridad y Guardia Civil, noticioso del proyecto del diputado radical, destacó fuerzas de Seguridad que impidieron sus propósitos.

**Una colisión.**

En la calle del Pintor Sorolla ha habido un choque entre republicanos y católicos.

Los contendientes llegaron a las manos, repartiéndose mutuamente varios estacazos.

Los agentes intervinieron en la reyerta y, a costa de grandes trabajos, consiguieron separar a los contendientes.

De la refriega resultaron varios paisanos y agentes contusos.

En la bajada de San Francisco un grupo detuvo un coche, cuyo auriga intentaba circular por una de las calles por donde había prohibido la circulación rodada el gobernador.

**Las autoridades.**

La Diputación Provincial ha visitado los Sagrarios, presidida por el gobernador civil.

En la comitiva del Ayuntamiento figuraban quince concejales, con acompañamiento de maceos y guardias municipales.

El público ha aplaudido a las autoridades a su paso por las calles.

**Bandera francesa.**

Entre los escasos carruajes particulares que han circulado llamó la atención del público uno que ostentaba bandera francesa.

El hecho ha producido gran extrañeza. Ocupaban el carruaje la bailarina española Conchita Ledesma y un acompañante.

**Por la noche.**

Los sermones de Mandato han estado muy concurridos.

En varios templos se han originado pequeñas alarmas, promovidas por un hecho censurable. Algunos mal intencionados han sembrado el pánico de las iglesias de cerillas detonantes, que al pisarlas estallaban, produciendo la alarma consiguiente.

**Actos republicanos.**

En varios Casinos republicanos se celebran bailes familiares.

En el Casino Central Radical el diputado Sr. Nougues ha dado una conferencia sobre los medios conducentes a la supresión del impuesto de Consumos en forma análoga a la empleada por el Ayuntamiento de Tarragona.

Después unos cincuenta socios celebran un banquete de promiscuación.

Por las calles afluente a la de la Paz circulan parejas de la Guardia Civil montada, en previsión de que se produzcan desórdenes a la salida del banquete.

**Detenciones.**

Durante las refriegas é incidentes causados por las agresiones a los coches los agentes han practicado bastantes detenciones.

El número de detenidos ascendió a 32. Todos ellos fueron conducidos al Gobierno Civil.

Al anochecer han sido puestos en libertad, imponiéndoseles multas que varían entre 25 y 250 pesetas. Entre los detenidos figura el Sr. Arnedo y dos periodistas republicanos.

**El paso de las Cofradías.**

SEVILLA. (Viernes, tarde.) Un enorme gentío ha presenciado el desfile de las Cofradías esta madrugada.

Como siempre, se han distinguido por su seriedad las Hermandades del Silencio y del Cristo del Gran Poder.

La Cofradía de la Macarena ha llevado constantemente rodeada de vecinos del barrio a la Virgen de la Esperanza.

El canto de «Saetas» no ha cesado ni un solo instante.

El Cristo de la Presentación iba alumbrado de un modo original, con sólo cuatro grandes candelabros, dándole un aspecto de seriedad.

Los triaeros pretenden rivalizar con los macarenos, entregándose a las mismas demostraciones.

El barrio de la Macarena rebosa de gentío, esperándose el ver entrar del clásico modo a su Virgen en la iglesia de San Gil.

**ANDALUCÍA**

**Una riña.**

LA CAROLINA. (Jueves, noche.) Por el camino de la mina de Santa Juana regresaban del trabajo Antonio Viciana Cañizares y José Flores cuando discutieron por cuestiones del oficio, pasando a la riña, y resultando Flores herido con dos puñaladas gravísimas.

**Dato acatarrado.**

GRANADA. (Jueves, noche.) La suspensión del viaje del Sr. Dato a Córdoba ha obedecido a hallarse acatarrado.

Así se comunicó a sus amigos, que le esperaban en la finca de las Cuevas.

Creyendo que la dolencia del Presidente del Congreso tenía importancia, han venido hoy los marqueses de Portago y de Santa Cruz, D. Enrique Núñez de Prado, D. José Caro, D. José Prado Palacio y D. Gustavo Baber, que permanecerán en Granada hasta el lunes, probablemente, que marcharán en compañía del Sr. Dato.

Este se encuentra muy mejorado, habiendo recibido infinidad de visitas.

**La política en Cádiz.**

CADIZ. (Jueves, noche.) Por conducto autorizadísimo se sabe que el encasillado oficial hasta ahora, y creése que ya no variará, es el siguiente:

Por la circunscripción de Cádiz, señores D. Segismundo Moret y D. José Barrasa, liberales, y D. José Luis Gómez, conservador.

Por Jerez de la Frontera, el duque de Almodóvar del Río y el Sr. Pérez Asensio, liberales, y el conde de los Andes, conservador.

Por Algeciras, D. José Luis Torres, liberal.

Por Grazalema, D. Bartolomé Bohorquez, conservador.

Por Medina Sidonia, el conde de Pinofiel, liberal.

Por Puerto de Santa María, D. Dionisio Pérez, liberal.

Esta candidatura se asegura que tiene la aprobación de los Sres. Canalejas y Maura.

Hay muchos que pretenden alterar esta candidatura y otros que se presentarán aunque no consigán ser encasillados.

Dícese que el liberal D. Pedro Gutiérrez, que fué desahuciado por Medina Sidonia, se presentará por Grazalema; pero este distrito se ha convenido dejarlo al conservador señor Bohorquez, a cambio de que los conservadores Peman y Núñez no se presenten por el Puerto de Santa María ni Tarifa, a pesar de que tienen fuerzas en ambos distritos.

**Trabajos electorales.**

ALGECIRAS. (Jueves, noche.) Ha llegado el candidato ministerial D. José Luis Torres para asistir a la reunión, indudablemente numerosísima, convocada por el Comité del partido liberal.

Por lo visto es inevitable la lucha con los conservadores.

Los ánimos empiezan a excitarse, pues los republicanos prefieren apoyar al Sr. Torres antes que al Sr. Carranza.

El Sr. Torres ha marchado en el vapor Piñago a Cádiz, de donde volverá mañana.

Le ha despedido el general Bazán, el alcalde y numerosos amigos.

**Nuevo alcalde.**

CAZORLA. (Jueves, noche.) Ha sido nombrado alcalde de este Ayuntamiento don Juan J. García Olivares. Mañana tomará posesión de su nuevo cargo.

**ARAGÓN**

**La ley de Azúcares.**

ZARAGOZA. (Jueves, noche.) El Ayuntamiento ha aprobado, por unanimidad, una proposición del concejal Sr. Tutor para pedir a los Poderes Públicos la derogación de la ley de Azúcares ó autorizar a las Sociedades constituidas, de carácter agrícola, para la instalación de fábricas en cualquier punto, sin limitación de distancias ni designación de localidades.

**Nombramientos.**

La Maestranza de Zaragoza ha nombrado a D. Luis Gonzaga Azara y a D. Máximo Pascual de Quinto para que la representen en la Junta magna del centenario del Compromiso de Caspe.

**Trabajo perdido.**

Comunican de Chiprana que se ha cometido un robo en la Casa Consistorial.

Un alguacil se presentó en ésta y encontró atrancada la puerta.

Avisadas las autoridades, se forzó la entrada y observaron que había desaparecido la caja de caudales.

Esta fué encontrada en las afueras del pueblo.

Según declaración del alcalde, sólo faltaban una peseta y unos céntimos, único capital en ella guardado.

**Las próximas elecciones.**

HUESCA. (Jueves, noche.) Se asegura que el candidato conservador por Fraga, señor Bárcenas, tendrá oposición por parte del partido liberal, quien no ha elegido aún candidato.

**Carrera ciclista.**

El domingo de Pascua celebrará la Sociedad Sportiva una carrera ciclista local, reinando gran animación entre los aficionados.

Será una carrera de fondo de 40 kilómetros, habiendo tres importantes premios.

**Noticias diversas.**

ZARAGOZA. (Jueves, noche.) En el barrio del Torrero, habitación de Bernardina Peña, entraron hoy unos ladrones y se llevaron 800 pesetas en billetes de Banco.

—Ha seguido el desfile de testigos en la causa que se sigue por el crimen del Ebro; pero nada nuevo ha resultado hasta ahora.

Todavía continúan incomunicados Marea y Belled.

Es probable que mañana se dé por terminada la instrucción del sumario.

A pesar de que los procesados niegan su participación en el crimen, de las diligencias aparece la culpabilidad de los procesados.

—Ha llegado esta tarde en el rápido el alcalde.

Viene bien impresionado de las gestiones que ha realizado en Madrid, especialmente de los asuntos del paso a nivel, de la Escuela de Veterinaria y del cupo de Consumos.

El Sr. Galán ha manifestado también que su intención es ir a la República Argentina a dar conferencias, a invitación del ministro de Fomento; pero para ello espera datos de la Asociación de Ganaderos.

Probablemente saldrá el 7 de mayo.

—En el rápido de la tarde ha salido para Madrid el gobernador, Sr. Weyler, con objeto de ultimar detalles electorales.

**CANARIAS**

Comisión astronómica.—El general Eulade.

TENERIFE. (Jueves, noche.) A bordo del vapor *Konigsfriedrich Augusto* ha llegado la Comisión científica internacional, que se propone hacer estudios en el pico de Teide de los efectos de las grandes alturas y del sol en los procesos de las enfermedades.

En dicha Comisión figuran también varios astrónomos, que vienen a hacer estudios del cometa Halley.

Muy en breve marcharán a las cañadas de Teide, donde establecerán un observatorio, cuyos gastos pasan de 100.000 francos.

—Mañana regresará a la Península el ex gobernador civil de estas islas general Eulade.

**CATALUÑA**

Conferencia de Baroja.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Esta noche, en la Casa del Pueblo, dará una conferencia Pío Baroja sobre el tema «Divagaciones acerca de Barcelona».

**Los radicales.**

Convocados por Lerroux se han reunido los concejales radicales, adoptando los siguientes acuerdos, y nombrando una Comisión pre-municipal para realizarlos:

Activar el proyecto de realizar una Exposición Universal en Barcelona.

Pedir al Ayuntamiento acuerde concurrir a las fiestas que se celebrarán en Buenos Aires, con motivo del Centenario de la Independencia.

Esta representación se formará de cinco concejales y tres dependientes de comercio, designados por las respectivas Sociedades de dependientes.

Dar el nombre de Buenos Aires al Paseo de la Diputación y colocar en plancha artística de mármol la fecha de la fiesta de la Independencia de la Argentina.

**El inspector Zaragoza.**

Al entierro del inspector Zaragoza, que murió ayer, a consecuencia de las heridas que le infirió su compañero Alviach, asistirán todos sus compañeros francos de servicio.

El agresor, que estaba recluso en un departamento de preferencia de la Cárcel Modelo, ha sido trasladado a una celda ordinaria.

**Reunión obrera.**

Escriben de Tarrasa que anoche celebraron una reunión los obreros convocados por el Sindicato fabril de aquella ciudad.

Después de una amplia discusión, se acordó, entre otras cosas, pedir aumento de salario y reducción de las horas de trabajo.

Se nombró una Comisión, encargada de hacer las gestiones necesarias para lograr sus deseos.

**En la reunión reinó el mayor orden.**

**Por los presos.**

Anoche, en la Casa del Pueblo, se celebró un mitin para pedir la libertad de los presos por los sucesos de julio.

Presidió Lerroux, y hablaron Salillas, Iglesias y otros más.

Lerroux encargó a Salillas gestione la libertad de los presos, porque en julio no hubo delitos individuales, sino colectivos, y que la quema de los conventos fué una incidencia de la revolución.

**Los carreteros.**

Esta noche se celebrará un mitin en la Casa del Pueblo por los obreros carreteros, en que acordarán no aceptar la única base propuesta por los patronos y persistir en la huelga.

**CASTILLA LA NUEVA**

**La madre de Juan Rull.**

ALCALA DE HENARES. (Jueves, noche.) En el tren correo ha llegado María Queraltó, madre de Juan Rull, ingresando en la Galería.

María Queraltó fué a Barcelona para declarar en varios procesos terroristas, principalmente en el de la bomba del vapor *Golondrina*.

**Fin de un suceso.**

ALCALA DE HENARES. (Jueves, noche.) Después de cuarenta y ocho horas de horribles dolores, ha fallecido la sirvienta Victoriana Luengo.

Los padres están desconsoladísimos, encontrándose sin trabajo y sin recursos.

Han visitado a varias familias piadosas con intención de solicitar una limosna.

**¿Machaquito empresario?**

ALCALA DE HENARES. (Jueves, noche.) Asegúrase que el sábado próximo vendrá a Alcalá Rafael González Machaquito, con objeto de arrendar esta Plaza de Toros por todo el año.

Los comentarios que hacen los aficionados taurinos son grandes, esperándose que toreen en esta Plaza *Machaco* y *Bombita*, alejados de la Plaza de Madrid, y atrayendo al público madrileño a esta localidad.

**Descenso del «Saturno».**

PUENTE DEL ARZOBISPO. (Viernes, mañana.) En la tarde de ayer, y en el sitio denominado Fuentesdeñas, verificó su descenso el globo *Saturno*, tripulado por los bizarros oficiales de Ingenieros Sres. Martínez del Campo, Herrera, Marrón y Fernández Mulero.

El vecindario de Arutein, cuando vió descender el globo, se apresuró a prestar toda clase de auxilios a los intrépidos aeronautas, tributándoles cariñoso recibimiento, acto que honra mucho al vecindario de aquel pueblo.

**VALENCIA**

**En honor de Chapi.**

VILLENA. (Viernes, mañana.) El alcalde de esta población ha publicado una alocución invitando al vecindario al acto de descubrir la lápida en la casa en que nació el insigne maestro Chapi.

También invita a la manifestación que desde las Casas Consistoriales se dirigirá a la plaza de Canalejas, donde se verificará una velada musical.

**VASCONGADAS**

**Partido de «foot-ball».**

SAN SEBASTIAN. (Jueves, noche.) Despierta excepcional interés el *match* de *foot-ball* concertado entre el equipo Londres, que llegará en el rápido de mañana, y el equipo San Sebastián.

**La corrida del domingo.**

Los toros de Moreno Santa María que se lidiarán el domingo llegarán a las dos de la madrugada, verificándose el desencajonamiento a las nueve de la mañana.

*Machaquito* llegará mañana en el expreso, anticipando su viaje para tratar con la Empresa del pleito de las sustituciones.

La importancia de las próximas fiestas y la esplendidez del tiempo hacen esperar una gran concurrencia de viajeros de la frontera.

Los estudiantes de Arquitectura. Han llegado, en viaje de estudio al Norte de España, los alumnos de la Escuela de Arquitectura de Madrid, siendo recibidos en la estación por varios arquitectos donostiarros.

Mañana cesa en el cargo de gobernador militar de esta capital el general Chacón, y se hará cargo del mando de la Plaza el coronel de la zona, Sr. Pérez Royo.

Indicase al marqués de Sotomayor para el Gobierno Militar de ésta.

Merienda de promiscuación. Mañana, viernes, celebrarán los republicanos y socialistas una jira campestre y merienda de promiscuación, con romería, a la que asistirán varias bandas de música.

También mañana se verificará en el Madero el concurso de ganados con premios ofrecidos por el Ayuntamiento.

Continuamos a Chafarinas, donde llegamos a las cuatro y treinta de la tarde.

Los jefes de las fuerzas y cuantos les acompañábamos fuimos recibidos por el comandante militar, Sr. D. Eugenio de Anca, que tantas pruebas de valor, de previsión y de patriotismo tiene dadas con motivo de los incidentes de la guerra.

También aguardaba, al frente de una compañía, con armas a la funerala, el capitán González Nandín.

El desembarco, gracias a las disposiciones del Sr. Anca, se hizo con toda felicidad.

Subimos a la plaza de la isla de Isabel II, y en aquel lugar, frente a la iglesia, se habían levantado dos amplias tribunas, ocupadas por las señoras de los oficiales, ataviadas con la clásica mantilla española.

La bandera fué recibida con los honores de ordenanza.

Los reclutas se hallaban en el centro de la plaza, y

# INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA

## HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

25 de marzo de 1860.

El verdadero y legítimo sucesor en el trono de Marruecos es uno de los dignos y bizarros oficiales del Ejército español, y según tenemos entendido, es teniente coronel, primer comandante de uno de los batallones del regimiento de Luchana, número 28 de línea, Sidi Mahamet Benhamet-Cherif (después don José María Cayetano); tuvo tres hijos varones: fray José, D. Miguel, que murió en la batalla de Menjíbar sin dejar hijos varones, y D. José María, oidor que fue en la real Audiencia de Sevilla. Este dejó dos hijos varones, el mayor de los cuales, el Sr. D. José de Cherif, es el jefe de quien hemos dicho que manda uno de los batallones de Luchana. Por una coincidencia tan original como sensible—dice *La España*—parece que el batallón que manda el Sr. Cherif es uno de los que han quedado en la Península sin tomar parte en la gloriosa campaña de África.

En el trozo del ferrocarril del Norte, inmediato a Madrid, se ha aumentado últimamente el número de trabajadores, y se cree que continuando las obras sin interrupción, podrá quedar terminada la vía hasta El Escorial para fines de este año.

El Sr. Luzo Mazza, que tenía anunciado un concierto para anteañoche, se permitió suspenderlo sin dar conocimiento al público. Estas libertades nos parecen un poco irregulares, cuando nada cuesta fijar un aviso que evite molestias innecesarias.

El Sr. Cardenera se ha encargado interinamente de la secretaría del Consejo de Instrucción Pública durante la ausencia del señor Fernández Guerra.

La comedia titulada *Les enfants terribles*, representada anoche por primera vez en el teatro francés, agradó mucho y promete seguir agradando.

Los corresponsales de la Prensa en el Ejército de África, Sres. Navarro, Alarcón y Núñez de Arce, deben llegar a Madrid uno de estos días.

El Excmo. Sr. D. Antonio de los Ríos y Rosas se halla desde el día 20 en Coin, donde debe pasar una corta temporada para atender al restablecimiento de su salud.

Habiendo dicho *La España* que siempre que se trataba de poner en parangón la conducta del Gobierno actual con la de Gobiernos reaccionarios, *La Discusión* salía a la defensa de la unión liberal, replica el periódico democrático que combate a la unión liberal en política con todas sus fuerzas; pero que no ha sido acusada ante la opinión pública de inmoralidad, y por consiguiente, cuando *La España* habla de este punto, sale a la defensa de la verdad.

Hoy sale voluntariamente a tomar parte como soldado en la guerra de África un hermano de la simpática tiple de la Zarzuela señorita Zamacois.

Este joven va equipado militarmente a sus expensas.

## La mujer estará agradecida

de las aguas naturales de LOECHES, antiparásitas por excelencia, pues a ellas han debido, en multitud de sus peculiares enfermedades, curaciones extraordinarias, variando el sistema de curación según el sitio del órgano y la causa de la dolencia.

## REGISTRO IMPORTANTE

### BUSCANDO BILLETES FALSOS

A virtud de un telegrama recibido en el Decanato de Madrid, expedido por uno de los Juzgados de Orense, dióse orden a la policía del distrito del Congreso para que practicara un registro en la calle del Pacifico, núm. 43, piso principal, domicilio de un tal Lorenzo Charro ó Francisco Muñoz.

El Juzgado de guardia interesado de la Policía, la pasada noche, la busca y captura del citado individuo y el correspondiente registro en su domicilio, cumplimentándose dicha orden durante la pasada noche.

Personóse en el núm. 43 de la calle del Pacifico un inspector de Vigilancia, acompañado por varios agentes y provisto del oportuno mandamiento judicial de entrada y registro, llamando a la puerta del piso principal.

Acudió el inquilino del cuarto, y previa la identificación de la Policía y los preliminares de rúbrica a tales casos, franqueó la entrada al inspector un individuo llamado Domingo Lorenzo Charro.

Quedó detenido inmediatamente, haciéndose lo propio con su esposa, Virginia Martínez, y con un huésped de la casa, llamado Francisco Pastor Muñoz.

A seguida comenzó la Policía a practicar un minucioso registro en todas las habitaciones de la casa, encontrando en poder del Francisco siete billetes de 1.000 pesetas del Banco de España, tres de 500, veinticinco de 100, once de 50 y dos de 25, todos ellos, al parecer, legítimos.

Escondidos en libros y entre otros papeles, encontró la Policía varias cartas referentes a timos por el procedimiento del entierro, y otros documentos que demuestran complicidad en delitos de estafa.

No halló la Policía por parte alguna billetes

falsos del Banco de Portugal, que era lo que se interesaba en el exhorto enviado por el juez instructor de Orense.

Terminado el registro, fueron trasladados los tres inquilinos del cuarto al Juzgado de guardia, pasando a la cárcel, en concepto de detenido é incomunicado, Domingo Lorenzo Charro.

La esposa de éste, Virginia Martínez, ha quedado detenida en su propio domicilio en atención á encontrarse en el último período de la gestación, y el Francisco Pastor Muñoz fué puesto solamente á la presencia judicial.

## SECCION OFICIAL

### LA «GACETA»

#### SUMARIO:

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Real orden desestimando la instancia presentada por doña Purificación No-guera, que desempeña en esta corte una auxiliaria dotada con 1.650 pesetas, en solicitud de que se la incluya en el escalafón general en la categoría de 2.000 pesetas.

**FOMENTO.**—Real orden aprobando los contadores eléctricos D<sup>5n</sup>, ZD<sup>5n</sup>, D<sup>5nm</sup> y D<sup>5ns</sup>.

—Otra aprobando nuevas designaciones del contador eléctrico para corriente continua y alterna, tipo GW, aprobado por real orden de 31 de diciembre de 1907.

—Otra disponiendo se ejecute por administración el establecimiento de una vía metálica en el trozo de carretera comprendido entre Valencia y Burjassot, correspondiente a la de Ademuz á Valencia.

—Otra ídem id. id. las obras de reparación de la parte de fábrica del puente de Castrogonzalo, en la carretera de Madrid á Coruña, provincia de Zamora.

—Otra disponiendo se considere como día festivo el sábado 26 del corriente para la contratación en Bolsa.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Estado.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en la catástrofe de Messina de la súbdita española Manuela Grinó y Montagut.

**INSTRUCCION PUBLICA.**—Subsecretaría.—Anunciando hallarse vacante en el Conservatorio de Música y Declamación una plaza de profesor numerario de la enseñanza de canto.

**Carreteras.**—Aprobando el proyecto de reparación de la carretera de Madrid á Francia por La Junquera, á Mejorada del Campo por San Fernando, provincia de Madrid.

—Aprobando el acta de recepción provisional del cilindro compresor correspondiente á la provincia de Cáceres.

**Ferrocarriles.**—Anunciando haber sido solicitada la concesión de un tranvía eléctrico en Cádiz, desde la plaza de Loreto al barrio de San Severiano.

## Galletas «La Fortuna»

Pidanse en todas las tiendas de ultramarinos.

## TOROS Y TOREROS

### Aprietan las competencias.

Las Plazas de Madrid y Vista Alegre, ó, por mejor decir, los que se hallan al frente de las mismas, aprietan más que un dolor, decididos, cada uno, á que sea la suya la que se lleve el gato al agua.

D. Indalecio Mosquera ha hecho que los novilleros que en su Plaza actúen se comprometan á no torear en las Plazas de Vista Alegre ó Tetuán, ó pagarán una fuerte indemnización. El caso de Malla le ha hecho escarmentar, y se previene para el caso de que *Celita* ó cualquier otro muchacho que salga con éxito intente pedirle el oro y el moro ó le amenace con marcharse á la acera de enfrente.

Tiene razón D. Indalecio. A estos novilleros les es muy cómodo andar solicitando el presentarse en la Plaza madrileña, y en cuanto han conseguido hacerse aplaudir, pedir mucho más de lo que se les puede dar, no en dinero, sino en condiciones.

Malla quiso la alternativa, y Mosquera, accediendo á ello, le ofreció dos novilladas á 1.000 pesetas; la alternativa, en la corrida de inauguración, y otra corrida en el abono.

¿Saben ustedes lo que quiso entonces mi tocayo y paisano? Pues cuatro corridas; es decir, que si Mosquera se las concede, pide ocho, y así sucesivamente.

Y como D. Indalecio comprende que el caso de este muchacho puede repetirse, quiere asegurarse. El sacará novilleros; pero no se los llevará otro empresario, ni podrán hacerle la forzosa en el caso de que aciertan. Si en la Plaza de Madrid adquieren fama, aquí será explotado.

Mosquera, obrando con manifiesta caballerosidad, ha dejado en libertad á los novilleros que él no tiene contratados; es decir, que si estos muchachos se las pueden buscar en las otras plazas madrileñas, no por eso él se enfada ni los destierra de su Plaza, volviendo á recogerlos cuando sus méritos les hagan acreedores á ello.

Por su parte, las Plazas de Vista Alegre y Tetuán se aprestan á la competencia, incluyendo en sus contratos una parecida cláusula, para prevenirse también en el caso de que salga pegando un novillero y quiera entonces Mosquera llevarsele.

También esto me parece oportuno, porque vamos á citar un caso contrario al de Malla: el de *Celita*.

Este muchacho creo que ha toreado en Tetuán. Pues figúrense ustedes lo que podría explotarle el empresario de esta Plaza, si allí el muchacho matase tan bien como lo ha hecho en la de Madrid.

Total: mucha competencia y mucha satisfacción para los aficionados, que de este modo cada día verán mejores carteles.—B.

## La Semana Santa en Madrid

### JUEVES SANTO

La fiesta religiosa del Jueves Santo se ha celebrado ayer con gran solemnidad, cumpliendo las órdenes del respetable prelado de la diócesis.

En todos los templos madrileños, los cultos propios del día se han visto concurridos por extraordinario número de fieles.

Al esplendor de la fiesta ha contribuido la hermosura del día, verdaderamente primaveral.

Desde primera hora mostró el cielo despejado y luminoso, con un sol espléndido que llenaba las calles de alegría.

Las madrileñas, en gran número, se dirigían á los templos, para asistir á los divinos oficios, ataviadas con trajes negros, y muchas con las clásicas mantillas.

Terminados los oficios, la animación fué aún más considerable, especialmente en la calle de Alcalá.

La concurrencia de muchachas guapas era extraordinaria, y en las aceras se estacionaron, como de costumbre, los curiosos, para admirar el garbo de las devotas madrileñas.

Por la tarde hubo también gran animación. La visita de los sagrarios llevó gran contingente de fieles á las iglesias.

A la hora del paseo, la concurrencia fué enorme en la calle de Alcalá y en Recoletos.

### Los Oficios en la Catedral.

Entre las ceremonias religiosas del día, además de la capilla pública y Lavatorio en Palacio, de las que aparte damos cuenta, ha sido una de las más solemnes la de la Catedral de Madrid.

El templo estaba completamente lleno de fieles, que asistieron á la misa y luego presenciaron la procesion.

En los Divinos Oficios tomó parte la notable Capilla Isidoriana, que ejecutó la *Misa* á cuatro voces, de Marcelló, y el Ofertorio *Dis-tinta Domini*, de Hamel.

En la procesion cantó la Capilla el *Pange lingua*, de Fabordón, y el *Tantum ergo*, del maestro Victoria.

Por la tarde, en los *Maitines*, la Capilla Isidoriana ha ejecutado las *Antifonas*, *Salmos* y *Lamentaciones* propias de estos cultos.

### En las Calatravas.

En la iglesia de la Concepción Real de Calatrava se reunió á las once el Capítulo de caballeros de las Ordenes militares de Calatrava, Alcántara y Montesa.

Occuparon los sillones destinados á la presidencia el marqués de la Mina, obrero de la primera de las Ordenes citadas; el duque de Sessa, clavero mayor de la de Alcántara, y el marqués de la Romana, de la de Montesa.

Después de los oficios se celebró la procesion en el interior del templo, llevando bajo palio al oficiente, Sr. Béjar (D. Luis), rector de las Calatravas.

Al frente de la comitiva figuraban los estandartes de las Ordenes.

La Capilla de música, á cargo del maestro Arche, interpretó varias composiciones de música sagrada.

El templo hallábase artísticamente adornado con ricas colgaduras de damasco, destacándose en las alturas los escudos y pendones de las Ordenes.

En las tribunas altas y en los sitios del templo destinados á los invitados había gran número de aristocráticas damas.

Entre los caballeros figuraban el duque de la Conquista; marqueses de Hacha, Pínoel, Hermida, Valderas, Frómista, Riscal, Cabriñana y Velilla de Ebro; vizcondes de Rodas y de Val de Erro; barones del Sacro Lirio y Casa Davaillo, y señores Alós, Castejón, Coello, Gordón, Borbón, Muguero (D. J., don F. y D. J. M.), Caro, Jordán de Urries, Urbina, Fernández Villaverde y Osuna.

### En las Comendadoras de Santiago.

En la iglesia de las Comendadoras de Santiago formaron Capítulo los caballeros de la Orden del mismo nombre, presidido por el comendador mayor de Montalbán, duque de Tamames, en unión de S. A. el Infante D. Fernando, dignidad de Trece.

Ofició el rector de la iglesia, Sr. Santander, actuando como maestro de ceremonias el señor Trillo Figueroa.

En la procesion llevaron las varas del palio los Sres. García Loygorri (D. Federico), Dusmet, Morales de los Ríos, conde de las Almenas, Barnuevo y marqués del Salar; el pendón, el marqués de Santillana, y las borlas, los condes de Cerragería y Ciudad Auriolos; los ciriales, los Sres. Alendalazalar (D. Manuel) y Quiroga Pardo Bazán. Su Alteza el Infante D. Fernando llevó la espada.

Desde el locutorio del convento asistió á los oficios S. A. la Infanta María Teresa, á quien acompañaban las comendadoras.

En el Lavatorio asistieron los señores conde de Cerragería y Morales de los Ríos.

Además de los citados caballeros, han asistido al Capítulo los marqueses de Alencia y Corpa, y Sres. Del Busto y Flórez de Losada.

Las naves del templo se hallaban totalmente ocupadas por gran número de señoras.

Los Infantes fueron despedidos por los caballeros á la puerta de la iglesia.

### En la iglesia del Carmen.

Las Ordenes militares de Caballería han celebrado ayer, según costumbre, reunidos los Capítulos de ellas en coro en sus iglesias respectivas, los divinos oficios de Jueves Santo, base y fundamento principal de la religión del Augusto Crucificado, que murió entre dos ladrones en las alturas santas del Calvario.

Una de dichas Corporaciones caballeresco-religiosas, la Sagrada Orden del Santo Sepulcro, de elevadísima prosapia y santo origen, ha reunido su Capítulo en la iglesia parro-

quial del Carmen, en presencia de una inmensa multitud de fieles de uno y de otro sexo, entre la que se encontraban altas y muy distinguidas personalidades, que gustan de asistir, piadosas, á estas solemnes ceremonias de religión y de nobleza.

Con motivo de hallarse en Cataluña, al mando de aquella Capitanía general, el bailío, señor Weyler, presidió el Capítulo el caballero Sr. Jiménez.

Rompió la marcha, llevando el estandarte, el Sr. Morona, á quien escoltaban los Sres. Rujula y Aparisi.

De servicio de Evangelio estuvieron Oria y Liliu; de lavabo, Nubla y Arroyo; al *Sanctus*, prestaron su servicio Digena, Bordallo, Morona y Arroyo, y dieron guardia de honor al Santísimo en la procesion, Contreras, Vilar, Alcaide y Liliu.

La sagrada espada de Godofredo de Boullón la llevó el gentilhombre del Real Palacio, Valcárcel, y se multiplicó y atendió á todo con exquisito tacto é inmejorable acierto, el secretario y maestro de ceremonias, Ortega.

La asistencia de caballeros al estrado fué de 15.

Ofició solemnemente el canónigo de la basílica del Santo Sepulcro de Jerusalén y cura parroco del Carmen, Sr. Uribe, y la parte musical, que nada dejó que desear, la dirigió el maestro de capilla de la Orden, Sr. Mateos, ejecutándose la bella marcha de Schiller, la gran misa de Gounod, el sentido largo de Haendel, que bordó el célebre violinista don Odón González, y en la procesion se cantaron alternativamente versículos del *Pange Lingua* con las notables marchas fúnebres de Chopin y de Caballería, terminándose con el célebre *Tantum Ergo* de Saint Saens.

Después de la función se distribuyó el turno de caballeros para hacer la guardia y oración de media en media hora delante del monumento.

### Alarma en una iglesia.

Al anochecer se produjo alguna confusión en la iglesia de San Luis, situada en la calle de la Montera.

La causa fué un chusco que cuando el templo se hallaba repleto de fieles lanzó, sin fundamento alguno, la voz de ¡fuego!

Como es natural, la gente, sin detenerse á averiguar la razón de aquel inesperado grito, se dirigió apresuradamente hacia las puertas, produciéndose la confusión consiguiente, que duró muy poco, y no produjo, por fortuna, accidentes dignos de mención.

La Policía anduvo entre la multitud buscando al mal intencionado que profirió la voz de alarma; pero no pudo dar con él. Aprovechando el revuelo ganó en seguida la calle.

## La aviación en Madrid

Ayer tarde, en el Aerodromo de Chamartín de la Rosa, ante una numerosa concurrencia, ha efectuado sorprendentes vuelos el notable aviador Mr. Sloeckel.

Puesto ya el motor en condiciones, el aviador, piloteando su monoplano Bleriot, se elevó velozmente, alcanzando una altura de 50 metros próximamente, virando con gran precisión y desapareciendo de la vista de los espectadores detrás de los cerros que rodean al campo de aviación.

Minutos después volvió á verse al monoplano cruzar el campo y, después de deslizarse por debajo de los hilos del telégrafo, descendió sin ningún contratiempo en medio de los aplausos del público.

Mañana, á las cuatro y media, realiza mister Stoeckel los primeros vuelos públicos, en el campo de Chamartín.

### ENTRE MILITARES

## La denuncia de un capitán

En la Comisaría del distrito del Hospicio se ha presentado el capitán de Caballería don Juan Fernández Golfín, denunciando un hecho curioso y extraño.

Refiere dicho militar que hace días supo por un amigo suyo que existía en Madrid un sujeto que, usando de su nombre y apellido, se había presentado en algunas reuniones de amigos, suplantando su personalidad con fines que se desconocían.

El capitán Fernández Golfín comprobó que dicho sujeto existía, en efecto, y hasta logró averiguar que vivía, en calidad de huésped, en una fonda establecida en la plaza de Bilbao, número 7, principal.

Ya con estos datos se decidió á presentar la denuncia, que habrá de pasar al Juzgado de guardia, pues el Sr. Golfín considera que la acción realizada por el denunciado pudiera ocasionarle gravísimos perjuicios.

El capitán Golfín estuvo arrestado recientemente por orden del entonces ministro de la Guerra, general Luque, y parece ser que el señor que suplanta su nombre, que es un militar retirado, llamado D. Antonio Fernández de Córdoba, ha contado repetidas veces en público, con no se sabe qué objeto, y siempre afirmando que era el capitán Golfín, falsos detalles de la vida privada del general Luque, como animado por deseos de venganza, por el castigo de que decía haber sido víctima, y estas imputaciones, no hechas en ningún modo por el verdadero capitán Golfín podían, caso de hacerse públicas, hacer recaer sobre éste una grave responsabilidad.

El motivo de la suplantación de personalidad no aparece claro, pues se ignora lo que intentaba con ello el denunciado D. Antonio Fernández de Córdoba.

## Entregados á la desesperación

viven cuantos sufren de enfermedades producidas por los nervios. Cuando ya han agotado todas las medicinas, se curan con el AN-TINERVOSO H O W A R D. Depositarios: Pérez, Martín y C.ª, Alcalá, 7.

### INICIATIVAS DEL VECINDARIO

## URBANIZACION

El Ayuntamiento de Madrid ha empleado 600.000 pesetas en adquirir la casa núm. 4 de la plaza de la Villa para ensanchar su palacio municipal, y se dispone, á lo que parece, á gastar, por lo menos, otras 600.000 en reedificar dicha casa, que, por su mal estado, ha sido preciso derribar casi en su totalidad.

Tan respetables cantidades bien merecen la pena de que se estudie la manera de invertirlas lo más acertada, útil y lucidamente posible, procurando, para ello, que se una al fin perseguido por el Ayuntamiento de ensanchar su palacio municipal el no menos importante de sanear y hermosear los alrededores del mismo, haciendo desaparecer los inmundos callejones que lo circundan, indignos de una gran población, y que sólo sirven para que transeúntes y obreros de los que acuden á pedir trabajo depositeen los desperdicios de su cuerpo, infringiendo grave daño á la higiene y á las Ordenanzas municipales en los mismos muros del edificio que alberga á los encargados de hacerlas observar.

Si se acaba de derribar el ala izquierda de la casa plaza de la Villa, 4, que al interior casi lo está ya, y se prolonga la alineación de la fachada principal del Ayuntamiento hasta la calle del Sacramento, se habrá sustituido la lóbrega calleja del Cordón por ancha avenida llena de luz y de sol. Pero aun conviene ensanchar algo más aquellos alrededores, principalmente en las proximidades de las callejas del Rollo y Madrid, destinando éstas, dentro del palacio municipal, á patios, ó bien á solares para edificaciones, y compensando de este modo con creces el terreno que por delante perdió.

Con esta reforma, los alrededores de la Casa de la Villa habrán sufrido una completa transformación en su aspecto y en su higiene, beneficiándose grandemente con ella el Ayuntamiento, que dispondrá de más amplios locales para instalar sus dependencias con abundante luz y ventilación, y sin que el gasto exceda probablemente gran cosa de lo que representa la reforma que empezando está.

Si los señores concejales se dan una vuelta por aquellos lugares, que tan cerca tienen y en los que se está invirtiendo parte tan importante de la hacienda municipal, y examinan los derribos, recalces, apeos y obras de todas clases que se están haciendo y falta por hacer para sostener y aprovechar únicamente los muros de fachada de la casa en cuestión, se convencerán de la verdad de lo que decimos y de lo justo de nuestras apreciaciones.

J. D. S.

## Consignaciones para carreteras

*La Gaceta* publica una real orden, la cual declara que, resultando insuficientes las consignaciones señaladas á las provincias de Alicante, Castellón, Canarias, Murcia y Palencia para atender á la conservación extraordinaria de sus carreteras á cargo del Estado, se ha dispuesto conceder, con cargo al capítulo 10, artículo 2.º, concepto segundo del presupuesto vigente, los aumentos de consignación de 50.000, 25.000, 60.000, 40.000 y 15.000 pesetas, respectivamente.

## Centros y Sociedades

La Sociedad Benéfico-escolar de Huérfanos celebrará junta general el próximo domingo, á las tres y media de la tarde, en su Dirección, Fuencarral, 107, entresuelo derecha.

—El sábado, á las nueve en punto de la noche, dará una conferencia en el Centro Extremeño el distinguido literato D. Luis Pérez Barrutia, sobre el tema «El monumento á Cisneros, obra de arte, de belleza y de justicia».

La simpática niña Margarita González Marín cantará el tango del «cangrejo» de la zarzuela *El mozo crío*, acompañada al piano por su hermana Amparo, primer premio del Conservatorio, terminando la velada con una escogida tanda de vales, á cuyo acto pueden asistir los socios y sus familias y personas previamente invitadas por la Junta directiva.

Centro Aragonés.—No habiendo desaparecido la causa por que se suspendió la velada el sábado último, se suspende asimismo la que se halla anunciada para el próximo.

## Recreo de la Castellana

El sábado de Gloria y domingo de Resurrección, por la tarde, se verificarán dos únicas ascensiones en el globo á gas «Merceditas», tripulado por el capitán Corominas, sucesor del inolvidable capitán Martínez.

## Pago de expropiaciones

*La Gaceta* publica una real orden en la cual se dispone lo siguiente:

1.º Que se publique en la *Gaceta de Madrid* relación de los expedientes de expropiación pendientes de pago, ultimados hasta 31 de diciembre de 1908, con arreglo á lo dispuesto en la real orden de 22 de octubre de dicho año.

2.º Que la cantidad de dos millones, consignados en la ley general de Presupuestos, capítulo 10, artículo 1.º, concepto octavo, se prorratee por el total importe que represente la totalidad de cada provincia.

3.º Que la cantidad que á cada una de las provincias corresponda se aplique al pago de los expedientes de la misma, por orden riguroso numérico, según la fecha de incoación y la de entrada en el ministerio.

4.º Que si dicho pago no pudiera ser total en algún expediente, se desglose éste en la cantidad necesaria, según lo dispuesto en la real orden de 14 de junio de 1909, siguiéndose en un todo lo ordenado en la misma.

SUGESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han asistido durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios prestados a domicilio por causa de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes servicios:

CENTRO. Doctores San Pedro y Soutieilo. Ayudante, Sr. Marchena.

En la calle de San Bernardo rieron varios individuos por una deuda, resultando con una herida en la región parietal Germán Gil, de veintidós años, y domiciliado en la calle de San Cipriano, número 7, portería.

Limpiando la portada de una tienda de la plaza de Herradores tuvo la desgracia de caerse Zoilo Sanz, causándose contusiones de segundo grado en la cabeza, conmoción cerebral y luxación de la muñeca derecha.

En grave estado pasó a su domicilio, Botellillo, 14.

Los guardias de servicio en el Pretil de los Consejos condujeron a un hombre que no pudo decir su filiación, en estado comatoso. Fueron asistidos nueve embriagados.

HOSPICIO. Doctores Alañón y Dupuy. Ayudante, señor Palencque.

En la calle de Santa Bárbara se produjo, al caerle, Inocencia Yuste, una herida contusa en la cabeza.

De alcoholismo fué asistido un hombre.

CHAMBERI. Doctores Sanz y Benavides. Ayudante, señor Asenjo.

La niña Angela Roba se produjo, en su domicilio, Oviedo, 6, la fractura de la tibia derecha, a consecuencia de una caída.

En la calle de Palafox rieron Dionisio Gómez y Juan Antonio Gallego, y fueron curados de varias erosiones en la cara y manos.

El charro Elias Arbiol agredió a Teodoro Quintanilla, industrial, en la Glorieta de San Bernardo, aquejando éste a los otros conativos en la cara.

Sebastián Bustamante fué asistido, a causa de un desvanecimiento que sufrió en la parroquia de Chamberi, asistiendo a los oficios.

BUENAVISTA. Doctores Couce y Valle. Ayudante, señor Palacios.

En la calle de San Marcos, número 7, se produjo, trabajando, la fractura del peroné izquierdo, el albañil Rodolfo López.

En la calle de Alcalá, número 23, se cayó casualmente una herida incisa en la mano derecha Fernando Tejero.

CONGRESO. Doctores Maneses y Latorre. Ayudante, señor Morales.

Antonio Salvati fué conducido a este establecimiento, donde fué curado de una herida en la frente y conmoción cerebral, que se produjo al caer en la vía pública.

De alcoholismo fueron asistidos dos individuos.

HOSPITAL. Doctores Gómez Sánchez y Castiño. Ayudante, Sr. Jiménez.

En la calle del Pacífico se cayó Alfredo Martínez, vaquero, de diez y nueve años, produciéndose una herida en la cara.

De alcoholismo fué asistido un jornalero.

INCLUSA. Doctores Gil y Hermosa. Ayudante, señor Costa.

María Clemente, de ochenta y cuatro años, fué asistida de intoxicación, producida por haber ingerido por equivocación una cantidad de tintura de iodo, en su domicilio, San Cayetano, 6.

Laura Méndez fué curada de una fractura, no reciente, de la octava costilla, que se produjo hace días, a consecuencia de una caída, en su domicilio, Rodas, 9.

En el cerrillo del Rastro se cayó Antonio García, causándose una herida en la cabeza.

Macario García, sin domicilio, regañó en la calle de las Dos Hermanas con Francisco David, resultando con diversas contusiones en el pecho.

También Francisco fué curado de erosiones y contusiones en cara y manos.

Los guardias de Seguridad presentaron a una anciana llamada Damiana Bachiller, que se cayó en la plaza del Progreso, causándose una herida en la frente.

Eduardo Rodríguez, que padece ataques epilépticos, fué acometido de uno de éstos y cayó en el brasero, en su domicilio, San Pedro Mártir, 3, cabrería.

Se le curaron graves quemaduras en los brazos, pecho y piernas.

LATINA. Doctores Maqueda e Ibáñez. Ayudante, señor Chies.

Los guardias de Seguridad condujeron a este establecimiento a una mujer casada que en completo estado de alcoholismo produjo un monumental escándalo en la calle de la Cava Baja.

No fué menor el que produjo otro individuo en la puerta de la iglesia de San Francisco.

En la plaza de la Cebada riñó Francisca Durad con una vecina. Francisca fué curada de contusiones en el tórax.

PALACIO. Doctores Alfin y Cantón. Ayudante, señor Fernández.

Francisco Doncel se produjo una herida en una pierna al caer en la calle de Fernández de los Ríos.

En el paseo de San Vicente y en la calle de Quintana, 3, se cayeron también casualmente José Berrocal y Pilar Calvo. Esta se fracturó la clavícula izquierda y el primero se causó una herida en la cabeza.

Desde la romería de la Cara de Dios fué conducido Ignacio Fernández, que se produjo una grave herida en la cabeza al caer a consecuencia de ligero alcoholismo.

Alejandro Puente, «chauffeur» que trabaja en un garaje de la calle de Alberto Aguilera, se produjo diversas contusiones.

UNIVERSIDAD. Doctores Torre y Parra. Ayudante, señor Amo.

Rafael Alvarez, de diez y nueve años, fué conducido a este establecimiento por haber ingerido una moneda de diez céntimos, que le fué extraída, pasando a su domicilio, Dos Amigos, 3, en estado satisfactorio.

En la calle de San Bernardo rieron Brígida Rusas y Josefá Boto. Fueron curadas de erosiones y contusiones.

Robando ropa. El sereno de la calle de Ruiz detuvo en la madrugada de ayer a Raimundo Casado Antón, joven de diez y ocho años, que se dedicaba a la productiva tarea de sustraer la ropa blanca que estaba colgada en un balcón del núm. 18, habitación de doña María Marín.

Cuando el ratero fué detenido tenía ya en su poder varios pañuelos y una servilleta.

Cría robada. No se trata del rapto de una menegilda, sino del despojo de que ha sido víctima Filomena Heras Hernández, que vive en calidad de sirviente en la calle de Lista, número 18, primero.

Dicha Filomena se ha presentado en la Comisaría de Buenavista, manifestando que hace algún tiempo venía notando frecuentes desapariciones de pequeñas cantidades, sin que pudiera sospechar quién se quedaba con ellas.

Harta de tan continuados robos resolvió guardar sus ahorros en un baúl, creyéndolos allí seguros para siempre; pero el hombre propone y Dios dispone, y esta vez ocurrió que ni la cerradura del baúl sirviera para evitar la desaparición de 110 pesetas que Filomena tenía reunidas.

Harta de tan continuados robos resolvió guardar sus ahorros en un baúl, creyéndolos allí seguros para siempre; pero el hombre propone y Dios dispone, y esta vez ocurrió que ni la cerradura del baúl sirviera para evitar la desaparición de 110 pesetas que Filomena tenía reunidas.

Y como ayer mismo se ausentó de la casa, por haber sido despedida una señora de compañía de las hijas de sus señores sobre la que recaen ciertas sospechas, Filomena ha denunciado a ésta, que en breve comparecerá ante el Juzgado de guardia, no habiendo el hecho todavía por encontrarse enferma.

Otro baúl inútil. Está visto que esta clase de muebles no ofrecen garantía de seguridad. Hay que irse decidiendo por las cajas de caudales, porque los tiempos están muy malos y el hambre aprieta, y apenas se descuida aquel que es poseedor de unas pesetillas, vuelan éstas con la misma facilidad que el aeroplano de Marmet.

Juana Salas Hernández es una cambiante que vive en la calle del Tesoro, núm. 15, piso bajo, y que ayer admitió como huésped a una mujer desconocida—mal hecho—, sin que le infundiera sospecha alguna por su honrada presencia y su porte de persona de bien.

Pero el demonio tiene cara de conejo. Cualquiera le conoce. Apenas se fué ayer mañana la cambiante a la iglesia de San Roque a rezar la primera estación, la huésped del aspecto sencillez y honrado abrió un baúl de Juana Salas con una llave falsa y desapareció con 350 pesetas que tenía guardadas la cambiante.

¡Setenta duros! Es un pelliczo de que difícilmente podrá reponerse la pobre mujer, que vivía de un sencillo negocio.

Robo de un kilómetro. Mil trescientos ochenta y cinco metros de películas le han sido sustraídas a D. Ignacio Oriol por un individuo a quien se las prestó y que ha vendido en una casa de préstamos de la calle de Fuencarral.

El denunciado llámase Máximo Marín, y cobró por las películas 150 pesetas.

Cada paño... Aclarando un suceso que dimos el martes respecto al hurto de unas zapatillas, una blusa y 60 céntimos en el Portillo de Embajadores, debemos consignar que la víctima, M. Pérez Soria, detuvo y presentó en la Comisaría respectiva al autor de la sustracción, José Jiménez Chinchón.

El «Tacaño». Emilio Vara Atero, apodado el Tacaño, se apoderó ayer tarde, en la calle de la Montera, del reloj de doña Agustina Rodríguez Corralero, intentando desaparecer del lugar del suceso.

Detenido inmediatamente, se le «volvió del revés» para ver dónde guardaba la alhaja robada, y no se le pudo encontrar.

Como que ya la había entregado a su ayudante, el Chamberlero, que huyó sin ser observado!

Las criadas. La sirvienta de la casa núm. 9, principal izquierda, de la calle de Santa Ursula, Julia Ibáñez, ha abandonado a su amo, D. Luis Vázquez Vega, llevándose ropas y metálico pertenecientes a aquél.

Este ha presentado la denuncia oportuna.

Eche usted herramientas. D. Carlos Gómez López, que vive Atocha, 96, denunció anoche en la Comisaría del Hospital que en el taller de carpintería de su propiedad, sito en la calle del Doctor Fourquet, 13, habían entrado a saco unos cacos, que no han sido habidos.

Los tales se habían llevado un arsenal de cosas: 12 cepillos de afinar, 9 guillames, 3 azuelas, 14 formones, 4 compases, 2 cintas de medir y 20 limas. También se llevaron una Virgen de plata y algunas ropas.

Otro robo. También Dolores Sánchez denunció en el juzgado de guardia que, de su casa, Puerta Cerrada, 4, le habían sustraído, durante su ausencia, 3 trajes, 1 abrigo, 1 sortija y unos pendientes de oro y perlas.

Lesionada que no parece. En la Carretera de Aragón, 5, bajo, vivía Felisa González, de treinta y tres años; tuvo la desgracia de caerse y fracturarse la duodécima costilla. Después de curada en la Casa de Socorro sucursal de las de Buenavista y Congreso, no se sabe adónde fué a parar, porque el juez de guardia no pudo conseguir encontrarla para tomarla declaración.

Gría infiel. El guardia municipal núm. 404 ha denunciado ayer a su sirvienta Julia Ibáñez, que ha desaparecido de la casa, llevándose varias prendas propiedad del municipal.

La autora de la sustracción no ha sido capturada.

Romero aprovechado. La sirvienta Juana Vilches Eliche salió esta mañana de la casa donde presta sus servicios, en la calle de Mendizábal, llevando dentro de una cesta una cajita de cartón, que contenía siete varas y tres cuartas de encaje de seda de Almagro y una papeleta del Monte de Piedad.

Atravesó la muchacha por entre el gentío que por aquellos sitios transitaba, y al llegar a la calle de Leganitos observó, con la natural y desagradable sorpresa, que le habían sustraído la cajita que dentro de la cesta llevaba.

Miró a todas partes, por si tropezaban sus ojos con alguna persona sospechosa que pudiera ser la autora de la sustracción; pero nada vio que la pudiera poner sobre la pista del delincuente.

Del hecho dió conocimiento Juana Vilches al Juzgado de guardia, valuando el encaje que le habían sustraído en 250 pesetas.

Un herido grave. Un repartidor de la Agencia Fabra, llamado Manuel García, fué curado de una grave herida, en forma de colgajo, del cuero cabelludo, con gran hemorragia, que le produjo su compañero Nicanor San José en las oficinas de dicha Agencia empujándole contra los cristales del balcón.

En la Casa de Socorro del Centro tuvo que ser curado por el doctor Vázquez Lefort, que le practicó una detenida sutura del cuero cabelludo, que casi totalmente le tenía desprendido.

En grave estado pasó a su domicilio, Ronda de Atocha, número 7.

Hemos recibido la visita del señor magistrado a quien sustrajeron un bastón al llegar a Madrid por la estación del Norte.

Este señor nos manifiesta que no ha pedido a la autoridad la detención de nadie, como equivocadamente se ha dicho. Lo sucedido fué que al llegar a su casa en el coche en que montó y en que puso sus equipajes el mozo, echó de menos el bastón. Comprobada la desaparición de éste, se personó en la Comisaría de la estación y formuló la oportuna denuncia.

Del resultado de ésta, que, según el denunciante, no ha debido hacerse pública, depende, pues, la solución de este asunto.

LA GUERRERO Y MENDOZA. Han salido en automóvil para Sevilla los ilustres artistas María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza.

Les acompaña hasta la capital andaluza el poeta Eduardo Marquina, con objeto de asistir al estreno de Doña María la Brava, obra con que se inaugurará la temporada.

Esta constará de 25 funciones.

Después la compañía Guerrero-Mendoza dará algunas representaciones en Cádiz, y a fines de abril, como ya dijimos, saldrá para la Argentina y Chile, con objeto de estar a mediados de noviembre de regreso en Madrid.

Las obras inéditas que estrenarán la Guerrero y Mendoza en Buenos Aires son: En Flandes se ha puesto el sol, de Marquina; La flor de la vida, de los hermanos Alvarez Quintero; Sol de la tarde, de Martínez Sierra, y La cuna de las burles, de Sem Benelli.

CONCIERTO BENÉFICO. A beneficio del Asilo de huérfanos del Sagrado Corazón se celebrará en el teatro Real, el día 2 del próximo mes de abril, un concierto por la Banda municipal. Empezará a las cinco y media de la tarde, y asistirán Sus Majestades y Altezas Reales.

Los precios de las localidades son los siguientes: palcos bajos y plateas, sin entrada, 50 pesetas.—Idem principales, sin entrada, 40.—Butacas con entrada, 6.—Palcos por asiento, 4.—Divanes, 3,50.—Delanteras de paraiso, 3.—Entrada general, una.

Dado el fin del concierto, cual es el de remediar la situación financiera de un Asilo en el que se albergan tantos niños, la Junta no duda que todos cooperarán a que la fiesta dé el resultado que se desea.

Los billetes se expendrán en casa de doña Adela Salmon, viuda de Suárez, Cruz, 5 y 7.

FRANQUEZA PARA DEPRUDAR A LA HACIENDA. Una Sociedad francesa de minas llamada la Bética, que explota varios yacimientos mineros en Sierra Almagrera ha elevado su capital social, de 300.000 francos a 1.500.000, mediante la creación de acciones.

En la Memoria presentada por el Consejo a sus accionistas leemos lo siguiente, que por lo claro y franco merece ser conocido.

«Ya sabéis que una Sociedad francesa, para trabajar legalmente en España, debe ser reconocida y, por tanto, es necesario declarar a la autoridad competente la parte de capital social que se emplea en dicho país.

Y os proponemos que, para ponernos de acuerdo con las leyes españolas, declaremos que el capital empleado es de 500.000 francos. Bien entendido que esta declaración, hecha con un fin puramente administrativo, no nos obligará a limitar la cuantía del capital social que el Consejo puede llegar a emplear en España.»

De manera que se confiesa en esa Memoria que se sustrae al Fisco un millón de pesetas, que está sujeto a tributo por varios conceptos.

(De La Epoca.)

Este diario no pertenece al Trust.

LOS TEATROS

GACETILLAS. Lara.—El domingo, por la tarde, se representará la comedia en tres actos y un prólogo, de los Sres. Alvarez Quintero, La dicha ajena, y el gracioso juguete cómico El cascabel al gato.

Apolo.—El sábado de Gloria se pondrán en escena las siguientes obras: Primera, a las siete, Juegos malabares; segunda, a las ocho y tres cuartos, La muñeca ideal; tercera, a las diez, La maja; y cuarta, a las once y cuarto, Juegos malabares.

El domingo y lunes por la tarde se pondrá en escena la popular zarzuela de los señores Picón y Barbieri, titulada Fan y toros.

Estrella.—El sábado de Gloria se verificará el estreno de la opereta en un acto La alegre doña Juanita.

Cómico.—El domingo se pondrán en escena en las secciones de tarde y noche las aplaudidísimas obras siguientes: Tarde: primera, a las cuatro, El bello Narciso.

Segunda, a las cinco, Las bandoleras. Tercera, a las seis, Los zapatos de charol. Cuarta, a las siete, El 40 H P.

Noche: primera, a las nueve, Colegio de señoritas. Segunda, a las diez, Los perros de presa (cuatro actos, doble).

Mañana sábado se despachan billetes en contaduría de tres a siete de la tarde y de nueve a once de la noche.

Gran Teatro.—Mañana sábado se celebrará la inauguración de la temporada de primavera, para lo cual se ha reorganizado la compañía con valiosos elementos y numeroso personal de coros, poniéndose en escena: A las seis, sección vermuth, El dúo de la Africana.

A las siete, La revoltosa, para presentación de la primera título cómica Sra. Alcazar. A las nueve, La mansana de oro.

A las diez, Enseñanza libre; y a las once y cuarto, la popular revista Venus Salón, con nuevas escenas.

El domingo se representarán: A las cuatro, El dúo de la Africana. A las cinco, La revoltosa.

A las seis, Enseñanza libre. A las siete, Venus Salón. A las nueve, Enseñanza libre.

A las diez, La mansana de oro; y a las once y cuarto, Venus Salón.

Martin.—Han entrado a formar parte de esta compañía el primer actor y director señor Muro y la típica cómica Sra. Loza, cuyos artistas harán su debut el sábado de Gloria, en sección vermuth (siete de la tarde) con la obra titulada El mozo crúo, reprimándose además dicho día, a las nueve, Cara-Chica; a las diez, Las estrellas, y a las once, Los dos rinales.

Roma.—Suspendidas las representaciones hasta el sábado próximo, en dicho día debutarán los siguientes números, en extremo notables: Miss Claire and Clark, en su escena de jonglería cómica; The Shamrock's, parodistas cómicos de bailes, y el célebre imitador transformista Haglow, émulo de Bertin. Este artista, al que asiste en su trabajo una bellísima señora, ha sido celebradísimo en los principales teatros de Europa por su arte y lujosa presentación.

Royal Kursaal.—Vuelve mañana a reanudar su temporada con algunos debuts las mejores atracciones que tenía al cerrar y las obratas de gran éxito Como me pica y Carne ardiente, que han sido hasta la fecha una mina para la Empresa y motivo de grandes triunfos para Raquel Meller y Angelita Easo.

Madrid.—El sábado de Gloria se verificará el estreno de la zarzuela Alma italiana, letra de D. Aurelio Olivera, música del maestro Reñé.

El lunes próximo, estreno en este teatro de la opereta en un acto Boccacio.

Y el martes estreno de la zarzuela La monja loca.

En el teatro se han introducido importantes reformas en beneficio del público, y se ha decorado con exquisito gusto.

Latina.—Inaugura mañana, sábado, su temporada de primavera con la compañía reforzada y con un escogido programa, en el que no figurará todavía la celebradísima cupletista Pilar Cohen por hallarse enferma de algún cuidado.

La sección especial de tonos alegres, que se había de inaugurar mañana, no se implantará hasta que dicha artista esté restablecida.

Lo Rat Penat.—Con nuevo programa, que ha de proporcionar ratos deliciosos a los habituales concurrentes, se volverán a reanudar las secciones continuas mañana en el popular teatro de la calle de Valencia.

En algunas de ellas seguirán actuando los admirables transformistas Les Hartur, que en cuantas obras han trabajado, presentando tipos y bailes nuevos, han conseguido llamar justamente la atención y muchos aplausos.

Recreo de la Castellana.—Mañana, sábado de Gloria, si el tiempo secundara los propósitos de la Empresa con una temperatura plácida, se verificará la fiesta aerostática anunciada.

El capitán Corominas, sucesor del malogrado capitán Martínez, surcará los espacios en su globo Mércedes, repitiendo la ascensión el domingo a la misma hora.

Habrán también conciertos y atracciones diversas, entre ellas el monísimo ferrocarril Metropolitan expres.

Manrique Gil.—Este distinguido actor, que acaba de hacer una brillante campaña en América, debutará el próximo sábado en el Coliseo Imperial con la obra de Guimerá, Tierra baja.

Sauer en Inglaterra.—Este incomparable artista está terminando la tournée empezada a fines de enero, habiendo dado conciertos en Edimburgo, Dundee, Glasgow, Leeds, Brighton, etc., además de los tres en Londres, siendo todos ruidosos triunfos.

El 9 de febrero dió su «recital de piano» en el Queen's Hall de Londres; el día 10, en el mismo local, fué su concierto con la orquesta de la Sociedad Filarmónica de Londres, y el día 12 con la Sociedad de Conciertos Sinfónicos.

La Sociedad Filarmónica de Londres, que está patrocinada por S.S. M.M. el Rey y la Reina de Inglaterra, ha presentado al eminente pianista su gran medalla de oro, con una muy sentida carta en reconocimiento de sus méritos artísticos. Esta medalla se concede sólo en ocasiones excepcionales, y en los noventa y ocho años de existencia que cuenta la Sociedad, solamente ha sido dada veinticinco veces.

Terminado su compromiso en Inglaterra, pasará Sauer a Francia, donde dará una serie de conciertos hasta el 27 de marzo, cuando empieza su tournée de despedida por España.

LA FARANDULA. La notable Sociedad de aficionados «La Farandula» dará en los días 29 y 30 de este mes, en el teatro Español, las funciones correspondientes a los turnos A y B, respectivamente.

En ambas funciones compondrán el programa las aplaudidas comedias de Miguel Echeagaray Viajeros de Ultramar y Motero a reventar.

Y es cosa sabida que las funciones de «La Farandula» se cuentan por llenos.

Á COBRAR CLASES PASIVAS

En cumplimiento de lo que dispone la ley de 25 de julio de 1855, y conforme a lo prevenido en las reales órdenes de 29 de diciembre de 1882, 4 de mayo de 1897 y demás disposiciones vigentes, los individuos de clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de este centro deberán presentarse a pasar la revista anual, ante el señor interventor de la misma, dentro del mes de abril próximo, desde las nueve a las trece, por el orden de nóminas que se expresan a continuación.

El acto de la revista tendrá lugar, para todas las clases, en las oficinas de la Intervención citada, establecidas en la calle de Atocha, número 15.

Los pensionistas por cruces se presentarán a la revista los domingos, con las variantes de horas que están indicadas en cada grupo.

Día 1.º de abril.—Remuneratorios, secutores y cesantes de todos los ministerios.

Día 2.—Jubilados de todos los ministerios.

Día 3 (de nueve a doce).—Cruces: sargentos, plana mayor de tropa, cabos y soldados, letras A a L.

Día 4.—Retirados: coroneles, tenientes coroneles y plana mayor de jefes.

Día 5.—Retirados: Marina y comandantes.

Día 6.—Retirados: Capitanes, tenientes y alféreces.

Día 7.—Retirados: Sargentos, cabos y plana mayor de tropa.

Día 8.—Montepío militar, letras A y B.

Día 9 (de nueve a doce).—Cruces: Soldados, letras M a Z.

Día 10.—Montepío militar, letras C, D y E.

Día 11.—Montepío militar, letras F y G.

Día 12.—Montepío militar, letras H, I, J, K, L y LL.

Día 13.—Montepío militar, letras M y N.

Día 14.—Montepío militar, letras O, P y Q.

Día 15.—Montepío militar, letras R y S.

Día 16.—Montepío militar, letras T a Z.

Día 17.—Montepío civil, letras A y B.

Día 18.—Montepío civil, letras C, D y E.

Día 19.—Montepío civil, letras F, G, H, I, J y K.

Día 20.—Montepío civil, letras L, LL y M.

Día 21.—Montepío civil, letras N, O, P y Q.

Día 22.—Montepío civil, letras R y S.

Día 23.—Montepío civil, letras T a Z.

Día 24.—Retirados: Soldados.

Días 28 y 29.—Todas las nóminas, sin distinción.

Otros pagos. La Dirección General de la Deuda ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, 15, se verifique en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que a continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Días 28 y 29.—Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general, facturas presentadas y corrientes de metálico, hasta el núm. 38.555.

Día 1.º de abril.—Pago de créditos de Ultramar, facturas corrientes de metálico, hasta el núm. 38.555.

Idem de id. id. en efectos, hasta el número 38.554.

Idem de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior al 4 por 100 en otros de igual renta de la Deuda interior, con arreglo a la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, respectivamente, hasta el núm. 32.374.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo a la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de resídidos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo a la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.318.

Idem de conversión de resídidos de la Deuda del 4 por 100 interior, hasta el núm. 9.790.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100, presentadas para el canje por sus títulos definitivos, con arreglo a la real orden de 18 de octubre de 1901, hasta el número 11.132.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por convers

Pagos de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.687.

Día 8.—Pagos de créditos de Ultramar, facturas corrientes de metálico, hasta el número 38.555.

Idem id. de efectos, hasta el número 38.554.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 34-20 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.

Idem de carpetas de intereses de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores a julio de 1874, y reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100.

Las facturas existentes en Caja por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

POLÍTICA ARAGONESA

BESADA NO LUCHA

Como se ha hablado tanto de la candidatura del Sr. Besada por Zaragoza en las próximas elecciones, creemos interesante la publicación de las siguientes cartas, que despejan definitivamente la incógnita, y que publica el *Diario de Anís de Zaragoza*.

Dicen así:

«Fuera de los conservadores, no hay novedades electorales, en lo que a la circunscripción de Zaragoza se refiere.

De los conservadores, sí, puede ya asegurarse que su candidatura es la de D. Tomás Castellano.

Basta para ello leer las dos siguientes cartas recibidas por el Sr. Monterde:

«Mi distinguido amigo: He recibido su telegrama y celebro mucho el buen efecto que se ha producido la designación hecha por el jefe en favor del Sr. Castellano para llevar la representación del partido en la próxima lucha electoral por esa circunscripción.

«Se complace en saludar a usted su afectísimo seguro servidor y amigo, Gabriel Maura.»

La otra carta, del Sr. González Besada, dice:

«Mi distinguido amigo y compañero: Recibo su grata, que contesto, agradeciéndole una vez más sus manifestaciones.

«A todas las razones que aconsejaban la no presentación de mi candidatura se une hoy otra más, que debe ser para usted decisiva y me mueve a rogarle se agrupen para secundarla. Es ella la de haberse acordado que el candidato del partido por esa circunscripción sea el Sr. Castellano, que representa allí la honrosa tradición conservadora, y que deba simbolizar el lazo de unión para todos.

«Me permito, pues, encarecerle le presten su valioso concurso, rindiendo el partido compacto el homenaje debido a la memoria de su padre, que tanto y con tan buen éxito luchó por el triunfo de las ideas en esa provincia.

«Y ya sabe usted es su buen amigo, que b. s. m.—A. G. Besada.

«Marzo, 20-10.»

Esta carta fué ayer bastante comentada, pues varios extremos de ella desmienten por completo los rumores propalados estos días respecto a supuestas disidencias del Sr. González Besada con D. Antonio Maura.

La noticia electoral del día fué ayer la de que los conservadores lucharán en todos los distritos de la provincia.

Esto indica claramente que las gestiones para un arreglo entre el Gobierno y los conservadores no han dado fruto hasta la fecha.»

Nuestros servicios de viajes

**LOS VIAJES PARTICULARES**

Este modo de viajar conviene a los que prefieren hacerlo aisladamente, en familia ó en grupo íntimo, gozando de casi todas las ventajas de los viajes en grupo.

Dichas ventajas son, entre otras, tener un programa detallado, susceptible de modificaciones, y saber de antemano lo que cuesta todo, evitándose así sorpresas desagradables y gastos exagerados ó inútiles.

El presupuesto de viaje particular comprende, no solamente todos los gastos que impone el itinerario escogido, sino también todos los detalles necesarios para llevarlo a la práctica del modo más agradable posible.

Nosotros entregamos antes de la partida, no solamente los billetes de ferrocarril y de barco, los cupones para hoteles, servicio de coches y guías, sino también un programa horario, conteniendo todas las indicaciones necesarias para que el viaje sea hecho en las mejores condiciones.

Dicho programa detalla:

- 1.º Las horas exactas de partida y de llegada.
- 2.º Los sitios y horas donde se debe cambiar de tren, donde hay aduanas, donde se debe comer, ya en el buffet, ya en los vagones restaurantes.
- 3.º Los sitios que deben ser ocupados en los departamentos de los trenes para admirar los más bellos panoramas del trayecto.
- 4.º Los nombres de los hoteles donde han sido tomadas las habitaciones y encargadas comidas, y cuyos coches aguardan en las estaciones la llegada de nuestros viajeros.
- 5.º Las horas en las cuales los guías de cada localidad se presentan a nuestros clientes, con coches ó automóviles para enseñarles lo más notable y acompañarles en sus excursiones.
- 6.º Enumeración de todas las curiosidades dignas de ser visitadas y admiradas.

Aunque estos programas lo detallan todo,

por días y horas, los viajeros pueden modificar a su gusto la duración de las permanencias y las horas de visita.

Si prolongan sus estancias, bastará con que paguen días suplementarios y avisen a los hosteleros del retraso con que han de llegar a las poblaciones no visitadas todavía, por medio de tarjetas postales que les facilitaremos.

Aquellos de nuestros lectores que deseen efectuar un viaje, y quieran que les envíemos un proyecto ventajoso y detallado, deberán escribirnos en seguida, indicándonos qué itinerario piensan recorrer, el número de personas, la clase, la época, duración aproximada, etc.

Su carta habrá de ser dirigida al Servicio de VIAJES PRACTICOS DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7, Madrid.

NOTICIAS GENERALES

Los cultos que estos días vienen celebrándose en la santa iglesia Catedral revisten este año extraordinaria solemnidad.

La Capilla Isidoriana, resucitando obras de Polifonia clásica, ha llenado a maravilla su cometido.

Ahora es esperada con vivísimo interés por las personas inteligentes la fiesta del domingo, en la cual se estrenará una misa que, á juzgar por los numerosos y escogidos elementos de voces y profesores de orquesta que han de ejecutarla, y dada la competencia de su autor, el maestro Sr. Serrano y Aguado, resultará, seguramente, notabilísima, y hará que desde primera hora acuda al espacioso templo de San Isidro numerosa concurrencia.

El niño de dos años de edad, Angel Muñoz, se cayó esta mañana al brasero en su domicilio, Cava Baja, número 10.

En la Casa de Socorro del distrito fué asistido de quemaduras en la región glútea, siendo calificado su estado de grave.

La Soledad. Desengaño, to. Servicios fúbres

Ultima hora

**Los carreteros.**

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Las impresiones acerca de la huelga de carreteros son contradictorias.

En los Centros oficiales se confía en llegar á un arreglo.

Entre los obreros hay el convencimiento de que irán á la huelga.

Los patronos han publicado un suelto explicando por qué no acudieron al mitin de controversia organizado ayer por los obreros.

Dicen en él que no pueden discutir en otra forma que la prevenida por la ley de Conciliación y arbitraje.

Dicen que como no son ellos los que piden modificaciones en las condiciones de trabajo, al verse sorprendidos por la huelga, acuden á la autoridad gubernativa en la forma que previene la ley de Huelgas.

Sucursal de la Caja de Ahorros

El día 1.º de abril se abrirá una Sucursal de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad en la barriada de San Martín, que hará préstamos de una á cien pesetas al 5 por 100.

Con ésta serán cinco las Sucursales de dicha institución.

Republicanos descontentos.

En vista de la demora que sufre la constitución del partido republicano catalán único, cunde el descontento entre los elementos diversos del partido republicano que forman en la Solidaridad.

Varios Circuitos han acordado suspender toda acción política, ínterin no se realice la constitución del partido, habiéndolo notificado así á los jefes de los partidos federal, nacionalista y Unión Republicana.

Entierro de un policía.

Se está celebrando el entierro del inspector Sr. Zaragoza.

Asisten todos los jefes de Policía y del Cuerpo de Seguridad.

De elecciones.

Escriben de Balaguer (Lérida), que enfrente del actual diputado solidario, D. Felipe Rodés, luchará el canalejista D. Baldomero Boet, catedrático de la Universidad Central, íntimo de Canalejas, y natural de Castellserá, pueblo del distrito.

Cuenta con el apoyo de los ministeriales y radicales.

Crisis conjurada.

Comunican de Manresa que ha quedado conjurada la crisis obrera en la industrial textil.

Se han reanudado los trabajos en la fábrica del Sr. Abadal.

El alcalde ha manifestado que los tejedores de algodón sin trabajo pueden solicitarlo de la Alcaldía.

La Semana Santa.

CADIZ. (Viernes, tarde.) Con motivo de la Semana Santa infláanse los templos concurrendosísimos.

En la Catedral se reúne inmenso gentío para escuchar el sermón de las Tres Horas, que predica el obispo Sr. Rancés.

Por las escu. las laicas.

El domingo es por fin el día señalado para el mitin y la manifestación que los elementos radicales celebrarán en favor de las escuelas laicas.

El lugar elegido es el Salón del Parque.

Para asistir al mitin vendrán elementos radicales de Jerez, San Fernando y otras poblaciones comarcanas.

La Comisión organizadora del mitin ha publicado un manifiesto, convocando al mismo.

El manifiesto empieza así:

«Las provocaciones sucesivas de los elemen-

tos retrógrados nos obligan á contestar al reto que desde el púlpito dirigen contra la libertad y la democracia.»

El documento termina afirmando que los radicales de Cádiz, cuna de la libertad, no tolerarán que los elementos reaccionarios pongan obstáculo á la labor democrática del Gobierno.

En Valencia.—Los sucesos de ayer.

VALENCIA. (Viernes, tarde.) Todos los periódicos reconocen que la conducta seguida por el gobernador civil ayer no fué ni todo lo hábil ni todo lo enérgica que las circunstancias reclamaban.

El apasionado error en que incurrió dejando subsistente el acuerdo del Ayuntamiento, contrario á las Ordenanzas municipales, rectificado tardíamente y sólo en parte, limitando la prohibición al tránsito rodado por determinadas calles, dió lugar á los sucesos de ayer.

Este asunto del tránsito rodado lo han llevado desdichadamente las autoridades.

Insultos y palos.

La animación de hoy ha sido mayor que ayer.

El número de coches que han circulado, sin grandes incidentes, ha sido, con poca diferencia, el de ayer; carros han circulado más.

Como el jueves, no han salido tranvías ni han trabajado tampoco las brigadas municipales, ni han abierto sus puertas los comercios.

Los obreros, en muchas fábricas y talleres han trabajado medio día.

Los templos han estado concurrendosísimos.

A la salida de la iglesia del Patriarca, un grupo de católicos ha pasado por frente al Casino de Unión republicana, insultando á los socios.

Estos han contestado, llegando unos y otros á las manos y repartiendo varios palos.

Por cierto que los del grupo católico, al esgrimir el palo, decían: «Toma, por hereje.»

Los ánimos se han apaciguado en cuanto llegaron las fuerzas de Seguridad.

A la salida del templo de Santa Catalina de las señoras católicas, un grupo republicano las ha insultado, llegando á las manos católicos y republicanos, resultando varios contusos leves, entre ellos un inspector de Policía.

Han acudido fuerzas de Seguridad, que pusieron término á la contienda.

Después de esto, el día ha transcurrido tranquilamente.

Almuerzo de promiscuación.

Esta mañana, á las diez, se ha celebrado un almuerzo de promiscuación en el Casino de Unión Republicana.

Ha asistido un centenar de comensales.

Mitin anticlerical.

Esta noche se dará un mitin anticlerical en el Casino de Unión Republicana.

Harán uso de la palabra varios oradores, entre ellos, los Sres. Beltrán y Azzati.

Censuras.

Está siendo objeto de grandes censuras la agresión de que fué objeto ayer la casa del concejal republicano Sr. López, que firmó la proposición pidiendo autorizar el tránsito de los coches.

A este Sr. López, un grupo de católicos le rompió la muestra y los anuncios de cristal que tenía en su casa.

Los daños importan varios miles de pesetas.

El hecho es muy censurado.

Contra los clericales.

El Mercantil ataca rudemente á los clericales, diciendo que ellos tienen la culpa de los sucesos habidos ayer.

El viaje de Paraiso.

CEUTA. (Viernes, tarde.) Don Basilio Paraiso ha recibido las visitas de Comisiones de la Cámara de Comercio, Centro Hispanomarroquí, alcalde, administrador de Aduanas y otros.

Este último le ofreció una estadística de la importación efectuada en Ceuta.

Ha visitado las fábricas de cerámica y serrería mecánica y las importantes industrias establecidas por el banquero D. Manuel Delgado, que exporta mucho para Tetuán.

También ha visto la Fábrica de electricidad, cuyo director, D. Manuel Rueda, explicó la potencia y la distribución de las nuevas dinamos que suministran fuerza motriz á las trituradoras de piedra en las construcciones del puerto. Es lástima que no se produzca electricidad aprovechando los saltos de agua del camino de Tetuán, que abastecerían de luz y fuerza motriz á Tetuán, Tánger y Ceuta.

Paraiso dijo que en breve hará otra visita á Tetuán y Ceuta, viendo entonces otras fábricas.

Se despidió del general Aldave, cambiando con él impresiones de su viaje.

Luego ha obsequiado con un banquete en el Hotel España al bizarro teniente coronel Fernández Silvestre, jefe de la Policía española en Marruecos, capitán Cogolludo, jefe del tabor de Tetuán, y militares que le han acompañado en su viaje.

Ha embarcado en el vapor correo de Algeciras para seguir á Tánger, adonde llegará el sábado, marchando después á Madrid.

En el muelle se despidió de Silvestre y de Cogolludo hasta Tánger.

Estos dos jefes saldrán directamente á caballo, para desde allí volver Cogolludo á Tetuán, siguiendo Silvestre hasta Larache.

La jura en Cabo de Agua.

CABO DE AGUA. (Viernes, tarde.) (Reexpedido desde Chafarinas.)

A las seis de la mañana hemos desembarcado en Cabo de Agua.

La policía indígena presentó las armas, que tenía á la funeraria.

Inmediatamente de desembarcar los expedicionarios, nos dirigimos al campamento, encontrándole limpiísimo y ordenado.

Los jefes que forman la Comisión de la jura se hallaban reunidos con el comandante del destacamento, teniente coronel Garita.

Las fuerzas formaron en una planicie.

La llegada de la música produjo gran cu-

riosidad entre los indígenas, que la oyen por vez primera.

El teniente coronel Baños fué el encargado de tomar el juramento á los reclutas, dirigiendo luego un elocuente discurso el coronel Axó.

El desfile se verificó con toda la fuerza, llevando á retaguardia á la policía indígena, mandada por el capitán Pazos.

Casi todos los individuos de la policía lucen la cruz roja del Mérito Militar.

Presencian el acto muchos moros y el caid Checha, al frente de otros caides, todos los cuales saludan la bandera.

Por delante de nosotros desfilaron doscientos reclutas del regimiento de Africa, también con bandera y música.

Antes de la jura, el delegado de los Centros hispanomarroquíes, Coriella, distribuyó á los indígenas mapas de España y Africa, tarjetas postales, pañuelos y carpetas con la misma estampación geográfica.

El acto fué conmovedor, pues por primera vez se celebraba esta ceremonia en tal sitio.

Se han dado muchos vivas á España, al Rey y al Ejército.

El capellán del regimiento de Africa, don Ramón Olalla, tomó parte en la jura.

Ha asistido un verdadero enjambre de niños moros.

Todos los soldados gozan de excelente salud, salvo dos, que están enfermos de poco cuidado.

La enfermería se halla perfectamente acondicionada, dirigida por el capitán de Sanidad, Moreno.

Forman esta guarnición dos compañías de Africa, que mandan los capitanes D. José Zelis y López de Haro.

Una sección de Caballería, al mando del teniente Alonso.

Una batería, al mando del teniente Desteyro.

Entre los indígenas ha causado magnífica impresión el acto de la jura, que ha sido acogido con manifestaciones de respeto.

A las nueve de la mañana regresa á bordo la Comisión.

La excursión ha sido muy interesante, y conservará eterno recuerdo, por las muchas atenciones que he recibido.

RODRIGUEZ DE CELIS

VENGANZA DE UNA MUJER

Un drama en las butacas

PARIS. Un telegrama de Argel refiere un suceso extraordinario y terrible, que ha interrumpido trágicamente la representación en el Nuevo Teatro, de aquella ciudad.

El público asistía interesado á la fábula que se desenvolvía en el escenario entre los actores, y frecuentes aplausos premiaban la labor de los artistas.

De súbito, sonaron espantosos gritos de dolor, que produjeron espanto general.

Los espectadores se aglomeraban, se atropellaban, trataban de ganar la salida apresuradamente. El telón bajó. El desorden excedió á cuanto pudiera decirse.

En las butacas de orquesta, una mujer, ensangrentada, había caído á tierra, gravemente herida.

He aquí el suceso y sus antecedentes:

José Apesquino, comerciante de Argel, casado y con dos hijos, desapareció de su casa sin dar explicación alguna, ni dejar la menor señal que permitiera encontrarle.

La esposa practicó todas las pesquisas en busca del marido, y ninguna daba resultado. Momento hubo en que llegó á creer que su marido había sido víctima de una desgracia. No era así, sin embargo. Se trataba sencillamente de una infidelidad conyugal.

José había abandonado á su esposa y á sus hijos para ir á vivir en compañía de otra mujer.

Era ésta una hermosa mujer de veinticinco años, llamada María Aler.

Los amantes estaban en plena era de felicidad y en el apogeo del amor, sin que nada pareciera amenazarles, ni turbara su dicha.

La esposa ofendida no pronunció una queja, ni dirigió un reproche al esposo infiel. Parecía el perfecto dechado de la resignación.

Sin embargo, en el fondo de su alma, y aunque nada en la apariencia permitiera traslucirlo, la esposa ofendida estaba constantemente obsesionada por la idea de tomar trágica venganza de su rival.

Una casualidad hizo que la mujer legítima de José supiera que éste iba á acudir, en compañía de su amante, á una función del Nuevo Teatro.

La esposa adquirió una localidad para la función de aquella noche, cubrió su rostro con un lindo velo, entró en el teatro y se detuvo en el vestibulo hasta cerciorarse subrepticamente del sitio que los amantes ocupaban.

A la mitad de un acto, en una de las situaciones más emocionantes de la obra que se representaba y cuando el calor de los aplausos abstraían por completo la atención del público, la dolorida esposa, entrando por una puerta lateral, sin ser advertida, llegó bruscamente al patio de butacas y, colocándose frente á su rival, arrojó al rostro de ésta el contenido de un frasco de vitriolo, que le produjo espantosas quemaduras, desfigurándole el rostro por completo y obligándole á lanzar los gritos de dolor que en el público causaron tanta alarma.

Aprovechando el momento de espanto y de confusión, la esposa sacó entonces una navaja y empezó á golpear en el cuello á la amante.

La intervención de otros espectadores impidió que la degollara.

Una joven, que se hallaba en la butaca inmediata á la de la agresora, sufrió también quemaduras de consideración en el brazo y en la mejilla.

María Aler no morirá á consecuencia del suceso, pero ha quedado ciega.

La agresora ha ingresado en la cárcel.

No se muestra arrepentida del crimen, y su amor la inclina á perdonar al marido, juzgando que éste es un abúlico, y que la verdadera culpable de todas sus desventuras fué María Aler.

Boletín religioso del día 26

Santos del día 26 de marzo. — Sábado Santo; San Braulio, obispo y confesor; Santos Cástulo, Pedro, Mariano, Casiano, Jovino y Teodoro, mártires, y Santas Tecla y Máxima, mártires.

Cultos.

En la Catedral, á las nueve, Horas canónicas, y acto seguido los oficios propios del día, y por la tarde, después de coro, solemne Regina Coeli.

En las parroquias y demás templos, los oficios propios del día, y al anochecer se cantará Regina Coeli.

Por privilegio especial se dirán misas rezadas, después de los oficios, en el Cristo de San Ginés, Cristo de la Salud, Cara de Dios, San José, Santa María, Salvador, San Andrés, Portugueses, San Marcos, San Sebastián, San Luis y San Pedro.

La misa y oficio divino son del Sábado Santo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Esperanza en Santiago, del Sagrado Corazón en las Niñas de Leganés ó del Buen Consejo en el Espíritu Santo y en los Luises.

Esprítu Santo. Adoración nocturna. Turno, San Vicente de Paúl.

Espectáculos del día 26

ESPAÑOL.—4,30.—(Función popular.)—Casandra.

9.—(Función popular.)—Casandra.

LARA.—7.—(Vermouth sencilla.)—El sueño es vida y Mañana de sol.

9.—(Moda.)—(Función completa.)—(Debut de Mariano de Larra.)—Crispín y su compadre.—González y González (dos actos).—El cascabel al garro.

APOLO.—7.—Juegos malabares.—La muñeca ideal.—La maja.—Juegos malabares.

PARISH.—9.—(Inauguración.)—Debut de la compañía internacional que dirige William Parish.

COMICO.—6,30.—El solo de trompa y La ilustre (regona (especial).— Los perros de presa (doble, cuatro actos).

ESLAVA.—6.—La corte de Faraón.—La carne flaca.—El bebé de París.—La alegre doña Juanita (estreno).—La corte de Faraón.

NOVEDADES.—6.—El dios del éxito.—El fin del mundo.—La Guía del forastero.—Kimbo el mono y el cazador de fieras (estreno).—El fin del mundo.

LATINA.—5.—El método Gorritz.—Bohemios (reprise).—La cruz del Torrente.—Solo para solteras.—El método Gorritz.

MARTIN.—7.—El mozo crío.—Cara chica.—Las estrellas.—Los dos rivales.

BENAVENTE.—Secciones de cinematógrafo con estrenos á las 6 y 9,30. Especial con variedades á las 11. Debut de Coralina, culepista.

MADRILEÑO.—5.—Cinematógrafo y baile por las Bilbao.—Los aparecidos.—I comici tronati.—Cinematógrafo y baile por las Bilbao.—Los mosqueteros.—Alma italiana (estreno).—Cinematógrafo, Gigantes y cabezudos y baile por las Bilbao (especial).

NACIONAL.—7.—Un suceso.—La bondad en el engaño.—La doncella de mi mujer (especial).

IMPERIAL.—3,15 y 8,15 secciones especiales de películas.

4,30.—El contrabando.—Vencedores y vencidos.—Vida y amor (doble).—La tronada.—Tierra baja (doble).

ROMEA.—Secciones desde las 5,45.—Estrenos de películas.—Miss Claire and Clark (debut).—The Shamrock's (debut).—Haglow, transformista (debut).

NUEVO.—Desde las 6 de la tarde.—Grandes atracciones, debut de la hermosa Nancy et Mexican, debut de los Oriental, reaparición de Paca Vera, las sugestivas hermanas Chery, con su matchica, gran éxito del Trio Obiol, la Española, la Ninón, Aperitivo de moda, estreno de la emocionante danza de apaches (sección especial de moda).

ROYAL KURSAAL.—Desde las 6.—Rivas Pay Pay, Esmeralda, C. García, A. Toralita, miss Mary, L. Escudero, B. Stella, Argentina.—Carne ardiente.—Y cómo me pica.

LO RAT PENAT.—Cinema-realista. Cinematógrafo al estilo de París. Secciones continuas de 6,30 á 8 noche. A las 9 baillables por Les Hartur. A las 10, Agencia de contratación. A las 11, gran éxito del apropiado cómico-lírico-bailable titulado La invitación de la condesa, por Les Hartur.

FRONTON CENTRAL.—4.—Se jugarán dos partidos: el primero, á 50 tantos, entre Mendizábal y Elola, rojos, contra Aizpurua y Villabona, azules; segundo, á 40, entre Alberdi y Larinaga, rojos, contra R. Cazales y Tapia, azules.

Avisos útiles.

**NOVEDADES para SEÑORAS**

LA CASA EGUILUZ, MAYOR, 19, ha recibido la colección completa de altas novedades para primavera y verano.

Los JABONES que gozan de mayor aceptación son los de LA CENTRAL. Telef. 903.

Catarros: Fumad tabaco con hurol. 1 p. 100.

Tos, garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

GAS POBRE de cualquier combustible. A. Steen en O. Fernandor 2.

**PRÉSTAMOS POR ALHAJAS**

y papeletas del Monte de Piedad. Establecimiento sin sustratos.

VICTORIA, 2. ENTRESUELO

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

